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Коллектив птицефермы колхоза 
40 лет Октября» Асиновского райо

на одержал важную трудовую побе
ду — досрочно выполнил годовой 
план продажи яиц. К 15 октября на 
заготовительный пункт их поступи
ло более 900 тысяч, на 134 тысячи 
больше, чем к этому же времени в 
прошлом году.

Отлично Потрудились птичницы 
0. Князева, А. Никитина, А. Сауш- 
кина, А. Гайдук, получившие за де
вять месяцев по 126 яиц от несушки. 
Г. Кинжагулова, А. Макарова, С. Ку- 
цик вырастили более 20 тысяч цып
лят, что позволило обновить пого-

Напас. Это отдаленный насе 
ленный пункт на севере нашей об 
ласти. Люди здесь живут зажи
точно, почти у каждого дом — 
полная чаша. Одно плохо: оста
новились часы, вышел из строя 
приемник — починить некому. До 
райцентра Каргасок — многие де
сятки километров. Не вдруг-то по
бежишь в мастерскую. Приходит
ся или с попутчиком вещь на ре
монт отправлять или дожидаться, 
когда в Напас прилетят работни
ки Каргасокского комбината бы
тового обслуживания. А бывают 
в Напасе они не так уж часто.

Положение жителей поселка 
Большие Гривы еще хуже. К ним 
работники комбината бытового 
обслуживания вообще не ездят и 
на самолете не прилетают.

К сожалению, мы не можем на
звать ни одной деревни в области, 
где бы бытовое обслуживание на
селения соответствовало современ
ным требованиям.

Слов нет, за последние годы в 
етом важном деле кое-какие сдви
ги произошли. В каждом районе 
созданы комбинаты бытового об
служивания. В некоторые насе
ленные пункты стали регулярно 
выезжать бригады бытовиков, по
явились «передвижные комбинаты 
бытовых услуг» на колесах. Все 
больше создается предприятий 
бытового обслуживания.

Но сделанного до того мало, что 
говорить всерьез об этом не 
приходится. Сельскому населе
нию совершенно не оказывают
ся услуги по ремонту рези
новой обуви, пошиву одежды 
из кожи и ее заменителей, скор
няжным работам, ремонту музы
кальных инструментов, бытовой 
техники, транспортных средств 
н т. д. Бели уровень бытовых ус
луг измерять в денежном выра
жении, то оказывается, что на од
ного жителя села в первом полу
годии оказано услуг: по индиви
дуальному пошиву обуви — на 
8,5 копейки, по ремонту обуви— 
на 4,3, по ремонту одежды — на 
2,3 копейки, а всего — на 1 рубль 
38 копеек.

В деревнях чрезвычайно мала 
сеть бытовых предприятий и раз
вивается она крайне медленно. Из 
296 мастерских управления бы
тового обслуживания в сельской 
местности расположено только 90, 
хотя почти половина населения 
нашей области проживает в сель
ской местности. v.

Слишком низка культура обслу
живания. Во многих мастерских 
грязно, неуютно, большинство из 
них давно не ремонтировалось. 
Многие мастерские размещены в 
совершенно неприспособленных 
помещениях, рабочие места обо
рудованы плохо.

Работники Зырянского, Аси
новского, Кривошеинского, Мол- 
чановского комбинатов бытового 
обслуживания и других плохо изу
чают потребности сельского насе
ления и поэтому крайне медленно 
расширяют ассортимент бытовых 
услуг. Во всех комбинатах под 
угрозой срыва находится внедре
ние обязательного минимума ока
зания бытовых услуг.

Кто, как не комбинаты бытово
го обслуживания обязаны ремон
тировать жилье колхозников, ра
бочих совхозов, строить надвор
ные хозяйственные службы? Но 
если, к примеру, житель села об
ратится с такой просьбой в Кри- 
вошеинский комбинат бытового 
обслуживания, там за эту работу 
не возьмутся: то нет рабочей си
лы, то лесу (это в районе, где 
ежегодно заготавливаются тысячи 
кубометров леса!).

Как было отмечено на недавно со
стоявшемся пленуме обкома проф
союзе рабочих коммунально-быто
вых предприятий, главная причи
на столь неудовлетворительной ор
ганизации бытового обслуживания 
сельского населения заключается 
в том, что многие руководители 
утешаются цифрами выполнения 
плана. Действительно, восьмиме
сячный план обслуживания сель
ского населения выполнен на 120 
процентов, а в таких комбинатах, 
как Каргасокский, — на 370, Аси- 
новскнй — на 200 процентов. По
лучается парадокс: план перевы
полнен, а в том же Каргасокском 
районе большинство его жителей 
лишено самых элементарных бы
товых услуг. Ларчик открывается 
просто. Руководители Каргасок
ского КБО в основном заботятся 
о создании удобств жителям рай
центра, где есть мастерские, кад
ры, сырье, Это же не так хлопот

но, как, скажем, организовывать 
разъездные бригады.

В других районах картина поч
ти такая же. Погоня за процентом, 
за валом — зло, которое област
ное управление бытового обслужи
вания населения должно немед
ленно пресечь. Не процент выпол
нения плана, а качество и коли
чество оказанных услуг населе
нию — вот что должно быть глав
ным мерилом, главной оценкой 
работы комбинатов бытового об
служивания на селе.

Мы не можем мириться и с 
тем, что на всю область не имеем 
и Двух десятков сельских парик
махерских, что колхозники вы
нуждены ездить в райцентр, что
бы сфотографироваться, что жи
телям отдаленных деревень по- 
прежнему негде заказать платье, 
отремонтировать швейную маши
ну. Нередко небольшие бытовые 
неудобства вырастают в пробле
му, портят людям настроение, 
жизнь.

В нашей области есть все усло
вия и возможности сделать так, 
чтобы житель любой деревни, се
ла, рабочего поселка мог бы, как 
и горожанин, пользоваться всеми 
видами бытовых услуг. Надо на
ряду с совершенствованием рабо
ты предприятий бытовой службы 
в райцентрах, городах резко уве
личить виды и объем оказания бы
товых услуг населению отдален
ных деревень.

Это потребует большой органи
заторской работы прежде всего 
местных Советов, партийных и 
профсоюзных организаций.

Почему руководители комбина
тов бытового обслуживания не ис
пользуют всех своих возможно
стей? Частично из-за неопытности 
и неумения, но больше — из-за 
неорганизованности и неразворот
ливое™, равнодушного отношения 
отдельных людей к порученному 
делу. К ним надо резко повысить 
требовательность, оказать помощь 
прежде всего в создании матери
альной базы: взять под контроль 
строительство бытовых предприя
тий, добиться, чтобы были освоены 
все средства, отпущенные госу
дарством на эти цели. Райисполко
мы обязаны глубже вникать в ра
боту КБО, знать их возможности 
и строго спрашивать с руководи
телей комбинатов за правильное 
использование этих возможностей.

В улучшении организации бы
тового обслуживания сельского на
селения исключительно велика 
роль сельских Советов. Например, 
приехала бригада КБО в деревню. 
Работники сельского Совета обяза
ны создать ей нормальные усло
вия для работы: позаботиться о 
помещении, оповестить население 
о времени и месте работы брига
ды, о том, какие виды бытовых 
услуг она оказывает. Именно так 
поступают работники Ягодного 
сельсовета Асиновского района. 
Председатель тов. Шиканов, хоро
шо зная нужды жителей, заранее 
договаривается с работниками Аси
новского комбината бытового об
служивания о времени приезда, 
организует их работу на месте. А 
вот в Богашевском сельском Сове
те приехавшие с бригадой закрой
щики вынуждены работать в хо
лодной полутемной кладовке ме
стного клуба.

Забота об улучшении бытового 
обслуживания населения — одна 
из главных в деятельности каждо
го сельского и поселкового Совета.
И райисполкомы обязаны внима
тельно следить за тем, как тот или 
иной председатель Совета справ
ляется с этим делом.

Особого внимания местных Со
ветов и партийных организаций 
требует забота о кадрах. Нужно 
незамедлительно и по-серьезному 
взяться за подбор, подготовку и 
воспитание кадров, работающих в 
сфере бытового обслуживания 
сельского населения.

Решения Пленума ЦК КПСС об 
улучшении управления .промыш
ленностью, совершенствовании пла
нирования и усилении экономиче
ского стимулирования промышлен
ного производства открывают ши
рокие перспективы для улучшения 
бытового обслуживания сельского 
населения.

Работники службы быта обяза
ны максимально использовать 
возможности новой системы хозяй
ствования для дальнейшего подъе
ма производства и материального 
поощрения - хорошо работающих 
предприятий и работников про
мышленности.

ловье фермы более продуктивными 
несушками.

Птицеферма своевременно подго
товлена к зиме. Произведен необхо
димый ремонт помещений и механиз
мов, завезены разнообразные корма.

Сейчас птичницы собирают еже
дневно до двух тысяч яиц. Встав на 
трудовую вахту в честь 48-й годов
щины Октября, они обязались со
брать к 1 ноября миллион штук.

Т . Ф А Д Е Е В А , 
зоотехник нолхоэа « 4 0  лет Он- 
тября» Асиновского района.

слово Д з е р ж и н ц е в
В колхозе имени Дзержинского 

Кожевниковского района подведены 
итоги работы доярок и скотников за 
пастбищный период. Победители со
ревнования премированы правлением 
колхоза ценными подарками. Премии 
вручены дояркам Э. А. Дульзен, 
Л. А. Узельдингер, А. А. Кривковой, 
пастухам К. А. Рандину, Г. П. Оторо- 
ву и А. М. Матыскину.

Работники молочнотоварной фер
мы, обсуждая итоги работы сентябрь
ского Пленума ЦК КПСС, решили 
ознаменовать XXIII съезд партии

О Б Г О Н Я Я  В Р Е М Я

HaB7T ™ ™ 4Knv S  Н°ВЫе модели’ сократить к первому ноября
U тысяч рублей запасы незавершенного производства, сэкономить за 

счет рационализации 1.380 рублей, повысить качество продукции - во? 
Г !  ! Г т Г 1Ы И3 социалистических обязательств томских швейников 
в честь XXIII съезда КПСС. Коллектив швейной фабрики остается верен 
своему слову. Девяносто восемь процентов всей продукции выдается пер! 
вым сортом. Швеиники постоянно перевыполняют свои задания, на одни 
сутки опережая график. ’ д

Высокими показателями в труде отличаются на предсъездовской вахте 
работницы фабрики А. Бельтюкова, Е. Суходолина, П. Шепеткина, Р. Ку
чина, Л. Петренко, Н. Перминова, В. Бриль, В. Шальгина.

В . В А С И Л Ь Е В .

трудовыми успехами. Они взяли на 
себя обязательство за период стой
лового содержания от каждой коро
вы надоить по 1.200 килограммов 
молока, сохранить весь народивший
ся молодняк.

Животноводческие помещения к 
стойловому содержанию скота хоро
шо подготовлены. Составлены рацио
ны кормления животных и распоря
док дня, разработаны условия сорев
нования доярок и скотников на зим
ний период. В . К О Р Н Е Е В А .

В С Ч Е Т  Н О Я Б Р Я

М А Р К О Й  «10 0»
Участок № 3 Томского завода 

строительных материалов успешно 
несет трудовую вахту в честь XXIII 
съезда КПСС. С начала года коллек
тив участка отправил строителям 
около 400 тысяч штук кирпича 
сверх плана.

Первенство в соревновании удер
живает цех № 1, ' руководимый 
А. И. Княжевой. Работники цеха, 
план десяти месяцев наметили вы
полнить к 26 октября и отправить 
на стройки дополнительно к плану 
150 тысяч штук кирпича. Свой 
вклад в повышение производитель
ности труда вносит бригада слеса
рей Андрея Шельгорна. Она устано
вила в цехе новый пресс.

Большое внимание коллектив

участка уделяет повышению качест
ва продукции. Свыше шести миллио
нов кирпича с начала года выпуще
но маркой «100», около миллиона 
— маркой «75».

В . В Л АД И М 0 В .

В течение девяти месяцев коллек
тив Томской трикотажной фабрики 
выпустил 898 тысяч пар чулочно- 
носочных изделий, 1348,2 тысячи 
штук бельевого трикотажа и 612 ты
сяч штук верхнего трикотажа.

15 октября предприятие. выполни
ло десятимесячный план, выпускает 
продукцию в счет ноября. Затраты 
на рубль товарной продукции сни
жены на 0,6 копейки, а задание по 
росту производительности труда пе
ревыполнено на 6,3 процента.

Коллектив фабрики борется за зва
ние предприятия высокой культуры.

На вахте в честь партийного съез
да замечательно трудятся швеи Зи
наида Шинкевич, Виктория Барано
ва, Антонина Карпова, работницы 
красильного цеха Татьяна Мокрова, 
Екатерина Струнская, Мария Попова.

До первого ноября трикотажники 
обязались- выдать на 25 тысяч руб
лей сверхплановой продукции.

В . В О Л О Д И Н .

Репортаж 

со стройка Р е к а  идет 
з а  ч е л о в е к о м

С ОПЕРЕЖЕНИЕМ 
Г Р А Ф И К А
Коллектив спичечной фабрики 

«Сибирь» за девять месяцев этого 
года выпустил на 72 тысячи рублей 
сверхплановой продукции. Изготов
лено 667.052 ящика спичек. Сверх 
задания отгружено потребителям 
2.873 тонны древесной стружки, 
71,8 кубометра — аккумуляторного 
шпона.

Работники фабрики не снижают 
темпы и в октябре. За пятнадцать 
дней этого месяца выпущено 39.305 
ящиков спичек, опережается график 
по выпуску аккумуляторного шпо
на и древесной стружки.

Большой победы добился коллек
тив цеха аккумуляторного шпона и 
мебельной фанеры, досрочно выпол
нивший задание семилетки.

В честь XXIII съезда КПСС и 48-й 
годовщины Октября работники пред
приятия решили десятимесячный 
план выполнить 26 октября. Себе
стоимость продукции понизится на 
два процента. Коллектив фабрики 
обязался выпускать продукцию толь
ко высокого качества.

В эти дни по-ударному трудятся 
этикетировщица Наталья Иванова, 
машинистка коробкоклеильного цеха 
Анастасия Михайлина, работница ав
томатного отделения Эрина Маркус, 
сменный мастер Алексей Кузнецов.

В .’’ Ж И Р Н О В .

Галина Чукина пришла на 
Томский манометровый завод в 
1942 году. Сказать, что токар
ное дело далось сразу, было бы 
просто неверно. Кроме сноров
ки, прилежания, требуется еще 
н опыт. А он приходит с годами. 
Много н упорно работала Гали
на Константиновна, прежде чем 
стала мастером своего дела.

Пятнадцать лет она проработала токарем на заготовительном 
участке цеха № 5. Когда встал вопрос об усилении сборочных 
участков, Г. Чукину перевели на конвейер сборки и регулиров
ки электроконтактных манометров. Богатый производственный 
опыт помог ей вскоре стать одной из лучших слесарей-регули- 
ровщиков не только на участке, но и в цехе.

Сейчас Галина Константиновна трудится на экспортном участ- 
ке, куда ее направили как опытную регулировщицу. На своем 
рабочем месте Г. Чукина чувствует себя хозяйкой. Инструмен
ты и приспособления послушны ей, каждое движение зара
нее продумано, откорректировано. Очень редки случаи, чтобы 
контролеры отдела технического контроля браковали работу 
регулировщицы.

Рабочий день у нее рассчитан до мелочей. До начала смены- 
проверка пресса, инструментов, получение деталей и узлов для 
сборки и регулировки приборов. Каждая деталь, каждый инстру
мент—на своем постоянном месте. Потом, во время работы, это 
позволяет не терять лишних минут.

Галина Константиновна—ударница коммунистического труда, 
она дважды награждена знаком «Отличник социалистического 
соревнования РСФСР». Сейчас передовая работница встала на 
трудовую вахту в честь предстоящего съезда партии.

НА СНИМКЕ: Г. Чукина.
Фото С. Ланцмана.

г

Т в о й  д о б р ы й  с п у т н и к

НОВОСИБИРСК, 18 октября. 
(Корр. Т А С С ). Редакторы десяти 
местных издательств, находящихся 
в городах Сибири и Дальнего Восто
ка, минувшую неделю совещались в 
Новосибирске о том, как сделать мас
сово-политическую и научно-техни
ческую брошюру таким же добрым 
спутником советского человека, как 
газета, радио, журнал. Брошюры на 
актуальные темы должны идти в тем
пе современной жизни, говорили ре
дакторы. Этим «маленьким книжеч
кам» предстоит сыграть большую

В П р е з и д и у м е
В е р х о в н о г о  С о в е т а  С С С Р

За успехи, достигнутые при 
строительстве и освоении новых про
изводств по выпуску минеральных 
удобрений, сырья для них и других 
важных продуктов химической про
мышленности РСФСР, Президиум Вер
ховного Совета СССР Указом от 18 
октября 1965 года наградил ордена
ми и медалями СССР большую группу

наиболее отличившихся рабочих, ин
женерно-технических работников и 
служащих.

Орденом Ленина награждено 68 
человек, орденом Трудового Красного 
Знамени — 265, орденом «Знак По
чета» —  576, медалью «За трудо
вую доблесть» — 410 и медалью «За 
трудовое отличие*'.— 382 человека

роль в пропаганде и выполнении ре
шений сентябрьского Пленума ЦК 
КПСС.

Для улучшения качества массово- 
политической и научно-технической 
литературы решено шире привлекать 
в качестве авторов руководителей 
предприятий, ученых-экономистов, 

писателей, которые теперь есть во 
всех краях и областях Сибири и 
Дальнего Востока. Намечены меры, 
которые помогут укрепить полигра
фическую базу: актуальные брошю
ры будут печататься быстрее и в 
лучшем оформлении.

Два месяца назад строители кана
ла Иртыш—Караганда направили 
воду сибирской реки в искусственное 
русло. Это была пробная замочка пя
тикилометровой головной части ка
нала. А сейчас они уже готовят к 
сдаче 62-километровый участок от 
Ьеловки до Калкамана с тем, чтобы 
к празднику Октября дать живитель
ную влагу угольному Экибастузу.

...От гидроузла, который поднима
ет воду на высоту шестиэтажного до
ма, едем с начальником стройки Ге
оргием Ярмашем вдоль будущей го
лубой артерии. Она судоходна: ши
рина — сорок и глубина — восемь 
метров. По обеим ее сторонам не
скончаемой грядой тянутся горы вы
нутого грунта.

— Славно потрудились механиза
торы, — говорит Георгий Андреевич.

Меньше чем за три года вынуто 
около 15-ти миллионов кубометров 
земли.

Нелегко дались эти миллионы. 
Днем и ночью, в стужу и зной штур
мовали каналостроители трассу, уда
ляясь все дальше в полупустыню 
Центрального Казахстана.

Подъезжаем к месту работы кол
лектива прораба Виктора Ахрименко. 
Еще недавно тут русло перегоражи
вал «целик»,: оставленный для дви
жения транспорта. А сейчас здесь 
построен железобетонный мост. Пе
ремычка разобрана. Заканчивается 
бетонирование пешеходных дорожек.

Серьезную угрозу на одном из 
участков канала представлял песча
ный грунт. Вода здесь могла просачи
ваться, как через решето. Пришлось 
делать экраны — покрывать внут
реннюю полость канала полуметро
вым слоем углинка и тщательно его 
укатывать. Неподалеку отсюда вид
ны буровые скважины: экспедиция 
института «Гидропроект» сооружает 
особую систему для контроля за 
уровнем грунтовых вод. Подходит к

концу устройство дренажной сети: 
воду, просочившуюся из канала, на
сосы перекачивают обратно в русло.

По дороге идут экскаваторы, скре
перы. бульдозеры, автомашины. Они 
перебазируются в район поселка 
«Молодежный» на территории Кара
гандинской области. Добрую память 
оставляют их хозяева в преображен
ной степи.

В Калкамане у каналостроителей 
сегодня большое событие. Они про- 
лс*жили= от «реки жизни» до Экиба- 
стузской насосной станции шестики
лометровый трубопровод, смонтирова
ли установку для перекачки.

Проектом предусмотрена закачка 
в канал через головной узел каждую 
секунду 75 кубометров воды. А 
сколько начнет поступать по времен
ной схеме?

—• Четыре кубометра, — отве
чает Георгий Андреевич. — Этого 
хватит для удовлетворения потреб
ностей города Экибастуза. Тем вре
менем к городу угольщиков прибли
зится канал. Уже начато строитель
ство в его черте огромного резервно
го водохранилища, по которому в не
далеком будущем будут плавать и 
морские катера.

— А когда здесь заплещет Ир
тыш?

В конце октября. Головной 
гидроузел должен для этого подать в 
русло свыше пяти миллионов кубо
метров воды.

Остаются считанные дни до прихо
да Иртыша. А в первом году пяти
летки многочисленные насосные стан
ции по ту сторону Калкамана помо
гут ему подняться, как по ступень
кам, почти на полукилометровую вы
соту, чтобы напоить промышленность 
Караганды и оросить десятки тысяч 
гектаров иссушенных земель.

Л . Б Е К Е Т О В , 
(корр. Т А С С ). 

Павлодар, 18 октября.

« Не ф т я н ы е  Камни» Т у р к м е н и и
ЧЕЛЕКЕН, 18 октября. (ТАСС). 

Забиты последние 'сваи для второго 
Челекенского стального островка на 
Каспии, расположенного в 18 кило
метрах от берега. Возводят его пос
ланцы братского Азербайджана. Ско
ро здесь начнется монтаж морской 
буровой вышки.

На первом таком основании, соору
женном в открытом море у банки 
Жданова, уже идет проходка скважи
ны. Она достигла глубины в 3.300 
метров. Бригада мастера Муллы Аб
дуллаева работает с опережением 
графика.

Н А  Т Е М Ы  Д Н Я

За прошедшие годы совхозы 
и колхозы области стали боль
ше уделять внимания заготов
ке и вывозке на поля местных 
удобрений. Так, под урожай 
1964 года на поля было выве
зено 525 тысяч тонн местных 
органических удобрений. Наибо
лее организованно эта работа 
проводилась в пригородных сов
хозах Томского района, совхозе 
«Колпашевский» и некоторых 
других хозяйствах.

Значительная часть удобре
ний вносилась под пропашные 
культуры — кукурузу, карто
фель. С улучшением других 
приемов агротехники возделы
вания этих культур заметно по
высились их урожаи в назван
ных выше хозяйствах. Так, в 
совхозе «Колпашевский» за по
следние пять лет урожай кар
тофеля в среднем составил 95 
центнеров с гектара, а в целом 
по области — только 67. Совхо- \ 
зы пригородной зоны Томского 
района за этот же срок повыси
ли средний урожай картофеля с 
66 центнеров до 102.

У Д О Б Р Е Н И Я - З А Л О Г  П Л О Д О Р О Д И Я
т _

Благодаря хорошей заправке 
почв органическими и мине
ральными удобрениями, приго
родные совхозы Томского рай
она получают относительно вы
сокие и устойчивые урожаи зе
леной массы кукурузы на си
лос. Если до 1960 года сред
ний урожай зеленой массы ку
курузы в пригородных совхозах 
составлял 136 центнеров с гек
тара, то сейчас достиг 182 цент
неров. В данное время кукуру
за здесь является основным ис
точником создания прочного за
паса сочного корма. За счет при
менения высоких доз органиче
ских удобрений хорошие уро
жаи зеленой массы кукурузы 
получают колхозы Зырян
ского и Кривошеинского райо
нов. Для многих специалистов- 
агрономов, руководи гелей хо
зяйств стало ясно, что в наших 
условиях при относительно 
низком плодородии почв внесе
ние удобрений является надеж- 

i ным источником повышения 
урожайности сельскохозяйст

венных культур и, в первую 
очередь, пропашных.

Вместе с тем в области есть 
немало руководителей хозяйств, 
агрономов, которые недооцени
вают роль удобрений. Эти ру
ководители и специалисты за
частую свое неумение по- 
настоящему организовать заго
товку и вывозку местных удоб
рений прикрывают рассужде
ниями о их низкой эффективно
сти и больших неоправданных 
затратах на заготовку и вывоз
ку. Это в первую очередь отно 
сится к руководителям и спе
циалистам Кожевниковского и 
Шегарского районов. Необосно
ванное отрицание роли удобре
ний не замедлило сказаться. Ес
ли под урожай 1964 года было 
вывезено на поля 525 тысяч 
тонн местных удобрений, то 
под урожай 1965 года — на 
40 тысяч тонн меньше. План 
заготовки и вывозки местных 
удобрений 1965 года на 1 ок
тября выполнен всего на 39 
процентов. В текущем году на

поля вывезено на 77 тысяч 
тонн меньше, чем на ту же да
ту в 1964 году.

В Молча новском и Шегар- 
ском районах на первое октяб
ря годовой план заготовки и 
вывозки местных удобрений вы
полнен менее чем на 20 процен
тов. Плохо организована эта 
работа в хозяйствах Каргасок
ского и Чзинского районов.

Недооценка местных удобре
ний является одной из основ
ных причин низких урожаев 
картофеля в хозяйствах Кожев
никовского, Зырянского и Ше
гарского районов, которые за 
последние пять лет здесь не 
превышают 40—50 центнеров 
с гектара.

Для выполнения годового 
плана заготовки и вывозки ме
стных удобрений колхозам и 
совхозам области до конца го
да нужно вывезти на поля 520 
тысяч тонн перегноя. Задача — 
нелегкая, но выполнимая. Запа
сы органических удобрений в 
большинстве колхозов и совхо

зов не ограничены. Хозяйства 
располагают достаточными тех
ническими возможностями, 
чтобы справиться с этой зада
чей. Погодные условия также 
позволяют более организован
но вести эту работу. Сейчас 
еще есть время, чтобы в каж
дом колхозе и совхозе органи
зовать буртование перегноя, до 
наступления морозов создать 
необходимые запасы для зим
ней вывозки. Нужно в каждом 
колхозе и совхозе создать спе
циальные отряды по вывозке 
местных удобрений, определить 
для них задания и взять их ра
боту под постоянный контроль.

Заготовка и вывозка удобре
ний является одной из важней
ших задач борьбы за будущий 
урожай. И к ее выполнению 
должно быть приковано основ
ное внимание руководителей 
хозяйств, специалистов, меха
низаторов.

Н, ОКРУГИН, 
заместитель начальника 

областного управления сель
ского хозяйства.
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2 КРАСНОЕ ЗНАМЯ 20 октября 1965 года.

МОЛДАВСКАЯ ССР. Более 
1.300 гектаров занимали нынче 
посевы подсолнечника в колхо
зе «Искра» Чадыр-Лунгского 
района. С каждого гектара здесь 
собирают не менее 20 центне
ров семян. Колхозники решили 
продать государству 1.500 тойн 
подсолнечника.

НА СНИМКЕ: обработка под
солнечника на механизирован
ном току.

(Фотохроника ТАСС).

Р е ш е н и я  с е н т я б р ь с к о г о  п  л  е н у  м а Ц  К  к  п  с  С — в ус и з н ъ

ПРАВ БОЛЬШ Е— ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ВЫШЕ
ПЕРВЫЙ ГОЛОС ПЕРЕСТРОЙКИ

Утром в кабинете директора заво
да раздался протяжный телефонный 
звонок. Владимир Яковлевич под
нял трубку.

— Вас вызывает Москва, — ус
лышал он гйлое телефонистки.

С другого конца провода донес
ся густой бас:

— Здравствуйте, с вами говорят 
из союзного Министерства тяжелого, 
энергетического и транспортного ма
шиностроения. Удивлены? Наше 
министерство создано уже несколько 
дней назад. И вы теперь наши. Как у 
вас дела, настроение? Как намечаете 
работать по-новому?

Владимир Яковлевич подробно
рассказал о заводских новостях и 
добавил:

— Сегодня у нас партийное соб
рание, будем решать, как нам пере
страиваться.

— Не медлите: дорог каждый
день, 1— посоветовал собеседник.

Владимир Яковлевич положил
трубку, взглянул на кипу бумаг, пе
релистал их, на минуту задержался, 
взял красный карандаш и жирно 
подчеркнул слово «немедленно». Вы
звал секретаршу:

— Пригласите ко мне руководите-

К О М М У Н И С Т Ы  Э Л Е К Т Р О М Е Х А Н И Ч Е С К О Г О  З А В О Д А  
Н А М Е Ч А Ю Т  П У Т И  П Е Р Е С Т Р О Й К И

М а х и н а ц и и  
с конфигурацией

В Асиновском объединении 
«Сельхозтехника» распростра
няться о техническом обслужи
вании подопечных колхозов не 
любят. Что ни говори, десять 
тысяч рублей убытку от мастер
ских свидетельствуют сами за 
себя. Зато о раскорчевке гово
рят взахлеб. Механизированная 
бригада «Сельхозтехники», ос
ваивающая нынче земли в кол
хозах, принесла за три кварта
ла более сорока тысяч рублей 
чистой прибыли. Поэтому, хотя 
в объединении обычно подчер
кивают, что они, де, промыш
ленное предприятие, в конторе 
«Сельхозтехники» намерения вы
весить красочный плакат: «Зем
ля — наша кормилица и поили
ца». А аншлаг на воротах бу
дет гласить: «Лес — наше бо
гатство».

За раскорчевку колхозы пла
тят «Сельхозтехнике» с выкор
чеванного хлыста (под так^м 
неблагозвучным термином под
разумевается одно дерево). 
Хлысты в лесу растут безучет- 
но. А потому, если росло в кол
ке между полями тридцать бе
резок, можно записать, что их 
было пятьдесят, вместо двух 
пней — записать четыре. За 
тонкое дерево механизаторам 
платят дешевле, за толстое — 
дороже. Стоит увеличить в на
ряде диаметр ста выкорчеван
ных деревьев с 15 сантиметров 
до 33, и получишь с колхоза 
уже не 9 рублей 70 Кбйеек, а 
22 рубля 30 копеек. А если 
еще набросить на ' расстояние 
трелевки полета метров, зара
боток 'увеличится вдвое...

Есть в колхозе «Комсомо
лец» так называемая ХрОм- 
кова гора, на которой трактор
ная бригада «Сельхозтехники» 
во главе с бригадиром т. Мейко 
раскорчевала 98 гектаров. По 
нарядам получается, что на 
каждом гектаре здесь росло по 

. 105 кубометров леса (не счи
тая кустарника). На такой же 
нераскорчеванной земле рядом 
— деревьев не более 3 5 —40 
кубометров на гектаре. Труд
но поверить, что механизаторы 
выбрали для раскорчевки места 
позалесистей и оставили редкб- 
лесье

Гектар раскорчевки на Хром- 
ковой горе стал колхозу в 224 
рубля вместо ста по нормати
вам. Больше двенадцати тысяч 
рублей с артели взяли за ли
повый лес.

Корчевала бригада Мейко бе
резняк и в колхозе имени Ки
рова.

Если верить документам, на 
каждом из 160 раскорчеванных 
гектаров здесь росло по 325 ку
бометров леса. Столько не вы
махало даже в знаменитых ко
рабельных рощах! А ведь 
корчевали не шишкинские 
сосны, а березняк в кол
ках и по обочинам полей. 
По существу проводилось не 
освоение новых сплошных мас
сивов, а лишь улучшение кон
фигурации полей. НО махина
ции с этой конфигурацией пре
вратили для кое-кого раскор
чевку в доходный промысел.

В счетах, предъявленных 
колхозу им"Бйи Кирова, втрое 
завышено расстояние трелевки, 
благодаря чему с колхоза урва
ли еще около восьми тысяч 
рублей. Да в бухгалтерии объе
динения завысили расценки — 
взяли 1.898 рублей лишку. Ко
роче говоря, ободрали колхоз, 
как липку.

— Да ну, бросьте, — гово
рят в Асиновском объединении 
«Сельхозтехника». — Это же 
мелочь. Вот в Кривошеинском 
объединении действительно об
дирают. Там в колхозе «Искра» 
на гектаре росло по 363 дерева, 
а брали с них за 1.365.,, Криво- 
шеинские механизаторы из 
«Сельхозтехники» зарабатыва
ли на раскорчевке п о -450 руб
лей в месяц помимо поясных и 
северных. С тамошних колхо
зов нынче хапнули лишнего за 
освоение земель больше ста 
двадцати восьми тысяч... Вот 
это масштаб! И за все это с уп

равляющего и главного бухгал
тера объединения взыскали 
лишь по трети месячного зара
ботка! Если нас, асиновцев, 
приравнять к кривошеинцам, то 
мы просто ангелы... И вообще 
не привязывайтесь: у нас в
конторе есть подписанные пред
седателями колхозов акты о 
том, что на раскорчевках дей
ствительно росло столько леса, 
за сколько мы получили день
ги.

Да. такие акты есть. И тут 
уж нужно вести речь о бес
принципности тех руководите
лей колхозов, которые их под
писывали. Теперь трудно су
дить — были ли колхозные 
представители предварительно 
на местах будущих раскорче
вок, обмеряли ли площадь и 
определяли ли на ней количе
ство деревьев. Но акты написа
ны и подписаны полномочными 
представителями колхозов, и 
они в какбй-Tcf <‘мер$'ii! Козырь 
для объединения. А в колхоз
ных конторах даже не- оставили 
себе вторые экземпляры актов. 
Предъяви объединение вдвое 
больше — уплатили бы, потому 
что в колхозах давно забы
ли, что подписывали. Никто 
не удосужился измерить рас
стояние между кучами выкор
чеванных деревьев, чтобы про
верить справедливость счетов, 
предъявленных за трелевку.

Почему же в колхозах столь 
равнодушны к затратам на ос
воение новых земель? Может 
быть, поверили на совесть? Или 
решили «дать ребятам зарабо
тать»? А, может, просто в кол
хозных кассах денег куры не 
клюют? Не стоит гадать — 
деньги за освоение новых зе
мель колхоз платит не свои. Эти 
расходы возмещаются за счет 
государственного бюджета. Та
кова одна из льгот, обусловлен
ных мартовским Пленумом ЦК 
партии. Ради общего блага госу
дарство выделило большие 
средства на освоение новых зе
мель. И «Сельхозтехника» их 
освоила. Но денег «освоено» 
куда больше, чем земли. Припи
ски в «Сельхозтехнике» дела
лись не из карьеристских по
буждений. Погоня шла не за 
славой, а за даровыми длинны
ми рублями. Й многие в этом 
деле преуспели. Развязала же 
рвачам руки беспринципность 
тех, кому доверили народные 
деньги.

Еще одно, связанное с освое
нием новых земель. Прежде, 
Чем корчевать лес, нужно его 
реализовать. Зачем зря губить 
деревья, если их предваритель
но можно использовать хотя бы 
на дрова? А корчевать нужно 
Пни. Но в колхозах безбожно 
губят лес. На раскорчевках сей
час гниют многие Тысячи кубо
метров древесины. Й местами 
какой1 В «Комсомольце», на
пример, среди хаотически на
громожденных. друг на друга, 
полузасыпанных землею ство
лов можно увидеть даже лист
венницу — гордость сибирской 
тайги.

В возмутительной истории с 
приписками есть еще и косвен
ные виновники. За землепользо
ванием и лесопользованием в 
колхозах должны следить работ
ники районного управления 
сельского хозяйства. Должны, 
но не следят. Бдительнее на
до быть и финансовым орга
нам. Ведь дело связано с госу
дарственным бюджетом. Одна
ко и финансисты прошляпили. 
А теперь, когда и концы труд
но найти, разгорается сыр-бор. 
Говорят, лучше поздно, чем 
никогда, Однако эта пословица 
— не оправдание для головотя
пов.

Надо интенсивнее осваивать 
новые земли. Больше поднятой 
целины — больше хлеба, моло
ка, мяса и других продуктов 
сельского хозяйства. Но нель
зя, чтобы на этом большом 
деле наживались рвачи и махи
наторы.

В. МАКШЕЕВ,
наш спец. корр.

лай отделов труда и зарплаты, плано
вого, главного бухгалтера. В общем, 
наш экономический мозг.

А когда те зашли, он взглянул на 
всех троих, улыбнулся:

— Для вас, экономистов, реше
ния Пленума ЦК особый праздник.

— Да, — заметил инженер от
дела труда и зарплаты Игорь Ильич 
Хованский, — и, видать по всему, в 
этом кабинете будем бывать теперь 
чаще.

— Давайте., товарищи, еще раз 
посоветуемся: какие вопросы мы 
предложим на обсуждение коммуни
стов.

***
Четыре часа дня. Конец первой 

смены. Обычно людской поток за 
проходной разбивается по десяткам 
тропок. Сегодня дорога у всех одна: 
через Ленинский проспект к Дому 
культуры. На большом ватманском 
листе аршинными буквами выведе
но: «Открытое партийное собрание. 
Повестка дня: «Решения сентябрь
ского Пленума ЦК КПСС и наши за
дачи». Приглашаются все работники 
завода».

Все не все, а кто свободен от ра
боты не миновал в этот вечер Дома 
Культуры. В зале собрались комму
нисты, беспартийные.' В полном со
ставе пришли учителя подшефной 
восьмилетней школы № 10.

В первом ряду белеют головы ве
теранов. На их памяти, на их глазах, 
их руками создавалась история заво
да. Пожалуй, самая богатая из всех 
предприятий Томска. Созданный на 
базе мастерских политехнического 
института, завод как бы олицетворя
ет собой историю всей нашей социа
листической индустрии. Ныне — 
это одно из крупнейших предприя
тий Томска. Да и не только Томска. 
ТЭМЗ — уникальный завод в 
стране по выпуску ряда видов шахт
ного оборудования. Отбойные мо
лотки, вентиляторы, гидротолкатели 
с выгравированными буквами 
«ТЭМЗ» обязательно встретите на 
шахтах Кузбасса, Донбасса, в забоях 
Индии, на далеком острове Свободы.

У коллектива богатые и революци
онные традиции. В дни октябрьских 
штурмовых ветров металлисты пред
ставляли собой авангард томского ре
волюционного пролетариата.

Революция — гордое, величест
венное слово — не осталась в анна
лах 17-то года. Революция' продолжа
ется. Она зрима и в решениях сен
тябрьского Пленума. ЦК КПСС, в на
меченной партией хозяйственной ре
форме, о которой сейчас говорит с 
трибуны собрания директор заво
да В. Я. Аристов.

Докладчик приводит убедительные 
факты и цифры, свидетельствующие 
о том, что под руководством Комму
нистической партии советский народ 
создал могучую, всестороннюю ин
дустрию. Социалистическая про
мышленность все полнее удовлетво
ряет потребности советского челове
ка. Работает она неплохо. Однако 
сложившиеся формы управления 
промышленностью, крупные недо
статки в экономической работе не 
позволяют в полной мере раскрыть и 
использовать в интересах народа все 
преимущества нашей общественной 
системы. В этом, подчеркивает до
кладчик, главный смысл вопро
са, который ОбсуЖдаЛся на Пленуме 
ЦК КПСС. Решения Пленума расчи
щают путь, снимают всякие прегра
ды, мешающие полному простору 
действия ЗконоМичеСких законов со
циализма.

Докладчик иллюстрирует эти по
ложения фактами и цифрами из жиз
ни завода. В прошлом году коллек
тив неоднократно выходил победи
телем в соревновании с другими 
предприятиями совнархоза, награж
дался переходящим Красным знаме
нем. Еще в мае завод выполнил се
милетний план. За семилетку рас
ширились производственные мощно
сти, освоен выпуск новых машин.

Однако в этом году завод работа
ет с большими потугами. План девя

ти месяцев выполнен лишь на 99,7 
процента. За тремя десятыми про
цента скрываются тысячи машин, 
инструментов, которые недоданы 
шахтерам.

•— Одна из причин этого, —- 
говорит директор, — пороки в 
планировании. В этом году совнархоз 
несколько раз изменял наши планы. 
Кроме того, мы обязаны были вы
пустить так называемого свободного 
вала на миллион рублей, к  из чего 
его было делать? Материалы на его 
производство не отпускались. Вот и 
приходилось гнать сверх всяких пот
ребностей давно «накатанную» про
дукцию. Спроса на нее нет. Но за
то она давала проценты плана.

Сейчас, как известно, работа за
вода будет оцениваться не по пре
словутому валу, а по реализован
ной продукции, по прибыли. Вот и 
давайте посмотрим на сегодняшнюю 
работу с позиций завтрашнего дня, 
новых требований. Очень беспо
койно на душе, товарищи, от неко
торых цифр. Вот одна из них. В 
этом году мы недополучили около 
Двухсот тысяч рублей прибыли. Где 
она осела? В основном на складах. 
Из-за нерасторопности службы сбы
та, плохой рекламы большие народ
ные средства замораживаются на 
длительное время. Нам немедленно 
надо внедрять принцип: сегодня из 
цеха — завтра у потребителя.

Хуже того, некоторые наши ма
шины и оборудование не находят 
спроса у потребителей. Сколько уж 
времени мы выпускаем на склад да 
на вал погружные молотки УК. За
казчики их не берут, так как род
ственный нам Кыштымский завод их 
выпускает в достаточном количе
стве и лучшего качества.

Борьба за качество, таким обра
зом, сейчас будет служить мощным 
экономическим рычагом. Буд£м вы
пускать плохую продукцию — на 
прибыль рассчитывать нечего.

Новая система руководства и пла
нирования дает широкие права соци
алистическому предприятию. Но и 
требует всех наших знаний, способ
ностей, высокой ответственности за 
положение дел на заводе, в цехе, на 
участке. Внедрение хозрасчета в це
хах, бережливое отношение к ценно
стям, борьба с потерей каждой ко
пейки становятся тем оселком, на 
котором проверяются у каждого из 
нас чувства хозяина . производства...

По новой системе предприятию бу
дут планироваться четыре показатет 
ля вместо 17, как делается сейчас. 
Огромное поле для творчества каждо
го труженика! В новых плановых за
даниях не указывается производи
тельность труда. Но это не значит, 
что этому показателю будет уделять
ся меньше внимания. Наоборот, рост 
производительности труда в новых 
условиях приобретает первостепен
ное значение. От него будут зави
сеть и фонды, и прибыль предприя
тия.

Внимательно слушают люди док
ладчика. Все они уже подробно «з- 
Накомились с решениями Пленума. 
В цехах прошли читки, беседы аги
таторов. Многие с карандашом в ру
ках вчитывались в строки важней
ших партийных документов. Что-то 
большое и новое входит в жизнь за
вода. Меняются привычные меры, 
оценки.

К докладчику посыпались вопро
сы. Присутствующих интересовали 
и причины несовершенства нынеш
ней системы планирования, и когда 
завод переходит на новую систему, 
и как отразится хозяйственная ре
форма на благосостоянии советских 
людей, и, в частности, работников за
вода, и т. д. Разные вопросы, Но при
чина, побудившая их задать, одна —- 
глубокий интерес к мерам, намечен
ным партией, хозяйская сметка на 
пороге бо.’К>шого дела.

Ш Т У К И  И Л И  М А Ш И Н Ы ?
G этих слов начал свое выступле

ние на собрании конструктор тов. 
Песняк.

— До сих пор у завода забота была 
одна — выдать побольше валовых 
Штук каких-то машин. А действи
тельно ли сейчас нужны именно эти 
машины — мало кого беспокоило. 
Многим из нас приходится бывать у 
Горняков, для которых наша про
дукция — орудие труда. Иногда ус
лышишь слово благодарности, а ча
ще стыд красит щеки.

Вот уже .тридцать лет, как мы вы
пускаем электробуры марки ЭБК-2М. 
За это время в нашей промышленно
сти произошел технический пере
ворот, многое изменилось и под зем
лей —  в работе горняков. А мы им 
настойчиво предлагаем все те же 
морально устаревшие электробуры.

Пять лет назад конструкторы раз
работали новый тип электробуров ■— 
ЭДП-20. В два раза его производи
тельность выше старого, и трудоем
кость изготовления гораздо меньше. 
Конструкторы получили в свой ад
рес много лестных и теплых слов. 
Приятно, хооошо. Но детище их так 
и не может пробиться в жизнь все 
эти годы. Нынче, наконец, по плану 
предполагалось выпустить 50 опыт
ных электробуров, а будет сделано 
лишь 20.

Та же история с отбойным молот
ком М-48, который разработали кон
структоры института горного дела.

— Действительно, — поддержал 
коллегу глашый инженер СКВ тов. 
Заславский, — при таком отноше
нии к новой технике при новой си
стеме мы вылетим в трубу. Никто не 
будет брать нашу устаревшую про
дукцию. Руководителям завода надо в 
корне и немедленно пересмотреть 
свое отношение к новой технике, по
высить роль тех, кто ее разрабаты
вает. А ведь что сейчас получается? 
30— 40 процентов рабочего време
ни конструкторы, инженеры- техот
дела тратят на иные дела: то зани
маются упаковкой готовой продук
ции, то в дни штурма их «бросают» 
в цеха спасать вал.

— А кто у нас борется с браком,

вого предъявления. Начали было ее 
внедрять во втором и в термиче
ском цехах, да и там она не нашла 
постоянной прописки.

Э К О Н О М И С Т О М  Б Ы Т Ь  О Б Я З А Н

— Да только ли к ней мы Оста
лись равнодушными! — продолжил 
эту мысль инженер отдела... труда 
и зарплаты тов. Хованский. •— 
Вспомните систему оперативного 
планирования. Похоронили мы ее. 
И сейчас у нас в действии, я бы его 
так назвал, ножное планирование. 
То есть планируем, корректируем 
все на ходу. Диспетчерским способом. 
Таких диспетчеров у нас на заводе 
с полсотни. («А главный из них — 
директор», —̂ добавил начальник 
планового отдела тов. Третьяков).

Пора кончать эту самодеятель
ность. Надо по-настоящему браться 
за научную организацию труда.

Партийному бюро следовало бы 
вдохнуть жизнь в работу бюро эко
номического анализа, технического 
нормирования. Важно в коллективе 
привить вкус к конкретной экономи
ке. Сейчас каждый работник эконо
мистом быть обязан.

— Без экономических знаний хоз
расчет не внедришь, — заметил 
т. Третьяков,— Он у нас, как ахил
лесова пята. В новых условиях пред
приятие без него не сможет.

Сейчас у нас как? Календарь по
казывает 25 число. Директор, под
хватив полы пальто выше колен, бе
гает из цеха в цех. — Что тебе еще 
нужно, дорогой? — спрашивает он 
у начальника цеха. — Может быть, 
прислать инженеров из отделов или 
организуешь сверхурочные?

Вот и расшвыривается фонд зара
ботной платы. В такие дни в цехах 
рублики по десяткам считают. А по
том мы, экономисты, когда подсчи
тываем, во что обходятся наши ма
шины, только головой покачиваем, 
Но, как говорится, после драки ку
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слом слов «хозяин производства». И, 
как настоящим хозяевам, нам не 
должно быть безразлично, куда идет 
народная копейка. Не все мы береж
ливы. Подчас не замечаем, сколько 
расходуем воды, электроэнергии. Ка
жется, мелочь ■— копейки, а ведь 
без копейки и рубля не бывает. Не
редко мы больше половины металла 
в стружку загоняем. Здесь-то уж не 
копейками, а рублями пахнет и не 
тощими.

Сейчас вот мы говорим о рента
бельности, прибыли. Но она к нам, 
как небесная манна, не упадет. Соз
давать ее надо трудом, бережливо
стью, хозяйской расчетливостью.

Н Е  У К Л О Н И Л И С Ь  ЛИ?

Когда выступал старший мастер 
тов. Лазарев и говорил о трудных ус-, 
ловиях в литейном цехе (механиза
ции почти нет), за столом президиу
ма поднялся председательствующий 
на собрании начальник третьего 
цеха А. С. Осин и заметил: «Ближе к 
повестке дня, товарищ».

Такое же замечание он сделал на
чальнику общего отдела тов. Старчи- 
ковой, когда она говорила о . нару
шениях трудовой дисциплины и кан
целярских делах.

— Боюсь, что и меня упрекнет 
председатель, — выйдя на трибуну, 
сказала директор подшефной школы 
№ 1 0  тов. Агафонова. — Но я 
считаю, что воспитание ребят имеет 
не последнее отношение к обсужда
емому вопросу. То, что вы сегодня 
намечаете, — это работа не на один 
год. Ее придется выполнять и мно
гим выпускникам нашей школы. Так 
помогите нам, учителям, подготовить 
вам достойную смену!

Присутствующие согласились, что 
и этот вопрос имеет прямое отноше
ние к сентябрьскому Пленуму. Об
щее мнение было такое — намечен
ные партией меры касаются каждо
го, требуют перестройки работы 
всех слулсб и участков на заводе.

Горячо одобряя документы пар
тии, участники собрания говорили, 
что меры по улучшению управления 
промышленностью, совершенствова
нию планирования и- усилению эконО-
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Внимательно, с глубоким интересом слушают участники собрания о 
планирования промышленности, намеченных партией.

анализирует его причины? — спра
шивает исполняющий обязанности 
начальника отдела техниче
ского контроля тов. Воронин. 
И сам отвечает: — Фактически 
никто. Я уже. не говорю о морально 
устаревшей технике. У нас немало и 
такой, которая только сошла со ста
нка, а работать не может. Мы часто 
слышим жалобы на гидротолкатели, 
ручные сверла, пневмоударники. 
Не пользуются, например, доверием 
потребителей ручные сверла. При
чины этого — несовершенство кон
струкции выключателя и ненадеж
ность резинового покрытия рукоят
ки. Резина на рукоятке держится 
всего лишь несколько дней.

В этом году увеличилось число 
рекламаций, больше стало потерь от 
брака. Но как часто бракоделы вы
ходят чистыми из воды! Их карман 
почти не страдает.
■ Не прижилась у нас система без
дефектной сдачи продукции с пер-

лаками не машут.
Вот в этом и весь наш хозрасчет. 

Он существует для нас, экономистов. 
Мы разрабатываем показатели, спу
скаем их в цеха. И все.

Был бы у нас настоящий хозрасчет, 
так разве произошла бы эта история 
с тарой! Изготовили ее больше, чем 
требовалось, на шесть тысяч руб
лей. А куда она потом подевалась, ни
кто и не знает. Как ветром сдуло.

— Да только ли тара? — под
сказывает главный бухгалтер тов. 
Захаров. — В этом году мы непро
изводительно израсходовали 135 ты
сяч рублей.- Здесь и штрафы за брак, 
за простои транспорта, за задержку 
отправки продукции и т. д. Причина 
всех этих расходов— бесхозяйствен
ность.

—• Ей надо объявить беспощад
ную борьбу, — сказал фрезеровщик 
тов. Сенцев. — Дело это и руково
дителей, и рабочих. Каждый из нас 
должен глубоко задуматься над смы

мерах по улучшению управления и
Фото Ф. Хитриневича.

мического стимулирования промыш
ленного производства требуют рез
кого повышения уровня организа
торской и политической работы парт-' 
организации. Экономические стиму
лы станут могучими рычагами со
циалистической экономики. Но ры
чаги эти приводят в действие люди. 
Работа с людьми, повышение их 
коммунистической сознательности и 
должны быть главным в деятельно
сти коммунистов.

В коллективе ширится волна со
ревнования в честь XXIII съезда 
КПСС. Боевое дело партийной орга
низации ■— направить творческую 
инициативу людей на быстрейшее 
претворение в жизнь решений Пле
нума. В 'этой работе важно не упу
стить ни одного дня.

Эти мысли участников собрания 
нашли отражение в решении, ста
ли коллективной волей всей партий
ной организации завода.

В . С Е Л И В А Н О В .

Ч Т О  Ч И Т А Ю Т  Н А Ш И  Д Е Т И ?
В самом начале Человеческой жиз

ни происходят события, которые 
справедливо было бы назвать вто
рым рождением: маленький человек, 
только что научившийся читать, за
писывается в библиотеку. В этот по
разительный мир входит он так же, 
как входит в жизнь, — осторожно, 
понемножку. В этом чудесном мире у 
него появляются свои друзья и вра
ги, создаются привязанности и про
тесты, рождаются мечты.

Жизнь и литература вместе учат 
его, формируют взгляды.

Зайдите в детскую библиотеку и 
вы увидите ребят, увлеченных чте
нием книг и журналов: ребят, с го
рящими глазами выбирающих себе 
книгу, а иногда свой Жизненный 
путь; ребят, занятых библиотечной 
работой; ребят, обсуждающих схему 
любительского радиоприемника. 
Здесь им леШ : можно подойти к 
книжной полке и взять любимое про
изведение, засмеяться, когда чи
таешь смешное, й Задать вопрос биб
лиотекарю, поделиться с ней свои
ми школьными и домашними Дела
ми.

Трудна и ответственна задача 
библиотекарей в руководстве чте
нием детей. В нашей библиотеке 
2.560 читателей разных возрастов и 
запросов. Библиотека ведет кропот
ливую работу по их воспитаний»: 
проводит утренники, беседы, обсуж
дение книг и т. д. А школы, учите
ля? Какое участие принимают Они в 
этом? В прошлом учебном году гор
оно организовало дежурство учите
лей в библиотеке во время каникул. 
Активное участие в этом приняли 
учителя школы № 6 А. И. Ливанова, 
А. А. Дубницкая, В. И. Белоусова.

Вера Ивановна Белоусова  ̂постоян
но следит за чтением детей своего 
класса. В большом контакте с нами 
работает учительница школы № 29 
Вера Матвеевна Кутенеба. Она и ее 
ученики принимают активное уча
стие в утренниках. Классный руко
водитель и библиотекарь в данном 
случае —  лучшие помощники друг 
другу в воспитании детей.

К сожалению, такие примеры еди
ничны. Классные руководители, как 
правило, не интересуются, что чита
ют их питомцы и все ли они читают.

В прошлом учебном году библио
тека организовала лекторий по жи
вописи. Было задумано дать уча
щимся 8-х классов определенную 
сумму знаний по живописи. С уче
том этого и была разработана тема
тика. Напечатали мы абонементы, 
переговорили с директорами школ ■— 
все одобрили нашу идею. Роздали 
абонементьС и стали готовиться к 
занятиям. Вести лекторий согласил
ся доцент университета Леонид 
Иванович Боженко. Но как недобро
совестно отнеслись школы к этому: 
палец о палец не ударили, чтобы ис
пользовать эту возможность эстети
ческого воспитания детей. А нынче 
мы просто боимся затевать подобное.

Не секрет, что в большинстве 
школ в библиотеках работают люди, 
не имеющие специальной подготовки, 
книжные фонды школьных библио
тек в большинстве своем не обра
ботаны, каталогов нет. Школьным 
библиотекарям необходимо знать хо
тя бы основы библиотечного дела, 
но об атом нет ни у кого заботы.

Раздумывая о растущем интел
лекте юношества, мы пойзываем на

помощь кибернетику и ракетную 
технику, но не упоминаем о книге. 
Говоря об эстетическом воспитании, 
мы думаем, как пробудить в детях 
желание понимать живопись, музы
ку, но забываем о важности красоты 
родного слова. Мы ахаем над тем, 
что семнадцатилетний юноша не мо
жет выбрать себе профессию, но не 
подумаем о том, что двенадцатилет
нему не показали тысячу прекрас
ных книг.

Мы занимались учетом читающих 
и нечитающих детей, составляли 
картотеки, делали все, чтобы каж
дый ребенок был читателем, но... 
некоторые ребята записались в биб
лиотеку, взяли книги и больше не 
пришли. И никому, кроме библиоте
каря, нет до эДого дела. Библиоте
карь пишет открытки, звонит по те
лефону, ходят по домам. А что де
лают родители? Не их ли дело про
следить, как ребенок читает, чита
ет ли он, сдал ли он вовремя книгу 
— ведь родитель за. него ручался? 
Пробовали мы собрать родительское 
собрание в библиотеке, разослали с

ребятами приглашения, но из 500 
приглашенных пришли... три матери.

Вопросы детского чтения нужно 
решать не одним библиотекарям, а 
и учителям, и вожатым, и, в пер
вую очередь, родителям.

Новый учебный год принес ребя
там, живущим в районе Томска-1, 
радость: в доме № 39 по улице На
химова открылся филиал детской 
библиотеки имени С. Я. Маршака. В 
день открытия ребята провели ут
ренник «Золотая осень». Но ни в 
филиал, ни в основную библиотеку 
никто из учителей еще не заходил. 
А ведь в этом районе столько ребят 
не записано ни в какую библиотеку! 
Где же их родители, классные ру- 
ковбдйтели?

В городе нет библиотеки для юно
шества. Ребята 10 и 11 классов бе
рут книги во взрослых библиотеках, 
где систематической работы с ними 
ie  ведется. Пора подумать о подро
стках и открыть для них хотя бы 
одно библиотечное отделение.

Е .  П А Н О В А , 
заведующая детской библиоте
кой имени С . Я . Маршака,
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Конгресс профсоюзов продолжает работу
ВАРШАВА, 18 октября. Спец, 

корр. ТАСС В. Кузнецов и И. Мас
ленников передают:

Сегодня VI Всемирный конгресс 
профсоюзов вновь собрался на пле
нарное заседание.

На трибуне — Бенуа Фрашон— 
генеральный секретарь ВКТ Фран
ции. Он говорил о разносторонней 
деятельности ВФП и значении ре
шений, которые выработает конг
ресс. По своему составу, по вы
ступлениям делегатов и по пробле
мам, затрагиваемым здесь, продол
жал оратор, конгресс точно отра
жает лицо мирового рабочего клас
са. Никакая другая профсоюзная 
организация в мире не имеет тако
го характера и не пользуется та
ким. авторитетом, как ВФП.

Кампания в пользу мирного со
существования не имеет ничего об
щего с ослаблением классовой 
борьбы, подчеркнул оратор. Мир
ное сосуществование не только не 
мешает национально-освободитель
ному движению, а наоборот, усили
вает его. Об этом свидетельствует 
наша солидарность с вьетнамским 
народом, борющимся против амери
канской агрессии.

Представитель Совета труда 
Сьерра-Леоне Д. Пальмер призвал 
делегатов бороться за рабочую со
лидарность и крепить единство 
профцентров, входящих в ВФП.

С краткой информацией о дея
тельности Фонда международной 
солидарности трудящихся высту
пил затем секретарь ВФП Эдвин 
Хлебоун.

60 процентов расходов Фонда 
солидарности, сказал Хлебоун, 
приходится а поддержку деятель
ности профорганизаций во многих 
развивающихся странах, в особен
ности в Африке. Оратор указал на 
важную роль Кбмитета солидарно
сти с трудящимися и народом 
Вьетнама, который развернул ши

рокие международные акции по 
разоблачению преступлений, совер
шаемых американскими империа
листами, их агрессивных актов про
тив Демократической Республики 
Вьетнам.

Слово предоставляется Е. В. Эл
лиоту. Он -зачитал приветственную 
телеграмму конгрессу от Федера
ции австралийских моряков и рас
сказал о борьбе трудящихся своей 
страны за социально-экономиче
ские права.

От имени Международной ассо
циации, юристов-демократов
конгресс приветствовал генераль
ный секретарь ассоциации Ж. Нор
ман. Он сообщил, что делегация 
ассоциации, только что вернув
шаяся из Вьетнама, могла нагляд
но убедиться в вероломстве аме
риканских агрессоров, бомбарди
рующих мирные города и селения 
Северного Вьетнама.

Председатель Единого центра 
трудящихся Венесуэлы Г. Скотт- 
Пауэр отметил необходимость кре
пить единство рабочего класса и 
профсоюзов мира. Он говорил о 
замечательных победах трудящих
ся Кубы. Славная кубинская ре
волюция, сказал он, — это рево
люция всех трудящихся Латинской 
Америки.

ВАРШАВА, 18 октября. (ТАСС) 
VI Всемирный конгресс профсою 
зов продолжает сегодня свою рабо 
ту. После двух дней работы в де 
сяти комиссиях, в которых участ 
вовало около 300 делегатов, проф 
союзный форум приступил к даль 
нейшему обсуждению главных до 
кладов повестки дня. С трибуны 
конгресса выступили уже делегаты 
почти всех 98 стран, представляю
щие в Варшаве 180-миллионную 
армию объединенных в профсою
зы трудящихся мира.

С И М Ф О Н И Ч Е С К И Й  
С Е З О Н  О Т К Р Ы Т

В  П О Л И Т И Ч Е С К О М  К О М И Т Е Т Е  

Г Е Н Е Р А Л Ь Н О Й  А С С А М Б Л Е И  О О Н

М е ж д у н а р о д н а я  I 
автомобильная выставка : 

в П а р и ж е  за кр ы л а сь
ПАРИЖ, 18 октября. (ТАСС). 

В Париже закончилась междуна
родная автомобильная выставка, 
двери которой были открыты для 
посетителей в течение десяти 
дней. Считают, что новые модели 
автомашин, получившие одобре
ние посетителей знаменитого «Ав
томобильного салона», как его 
здесь называют, найдут широкий 
спрос на рынке.

В этом отношении советская 
автомашина «Москвич», новая мо
дель которой была впервые пока
зана во Франции, получила на
дежное «боевое крещение». В те
чение всех десяти дней «Моск
вич-408» был одной из основных 
достопримечательностей. О тех
нических достоинствах детища 
московских автомобилестроите
лей, о его отделке высоко отозва
лись все парижские газеты. Агент
ство Франс Пресс, подводя сего
дня итоги 52-му автомобильному 
салону, пишет: «Толпа вокруг
«Москвича» была такой густой, 
что к нему почти невозможно бы
ло протиснуться». Высокую оцен
ку советской автомашине дал пре
зидент де Голль. Посетив на днях 
салон, он задержался у стенда, 
где находился «Москвич», и полу
чил исчерпывающую информацию 
о его технических данных. Он от
метил выносливость и прочность 
«Москвича». «У вашей машины 
хорошая репутация, — сказал, 
в частности, он.—Я желаю вам 
успеха».

Наряду с новейшими моделями 
известных французских фирм «Ре
но», «Ситроен», «Пежо» и «Сим
ка» посетители салона ознакоми
лись также с продукцией автомо
билестроения ряда других стран.

НЬЮ-ЙОРК, 18 октября. 
(ТАСС). Сегодня на сессии Гене
ральной Ассамблеи ООН работают 
комитеты. Первый (Политический) 
комитет приступил к обсуждению 
одного из самых важных пунктов 
повестки дня — о нераспростране
нии ядерного оружия.

Генеральный секретарь ООН 
У Тан выступил в комитете с крат
ким заявлением, в котором под
черкнул актуальность и значение 
этой проблемы в нынешней между
народной обстановке.

Затем с обоснованием советско
го предложения о срочном рас
смотрении вопроса о нераспростра
нении ядерного оружия и совет
ского проекта договора по этому 
вопросу выступил представитель 
СССР Н. Т. Федоренко.

Н. Т. Федоренко подчеркнул, что, 
поскольку вопрос о нераспростра
нении ядерного Оружия тесно свя
зан с обеспечением международ
ной безопасности и сохранением 
всеобщего мира, он должен стать 
в центре работы сессии.

Проявив инициативу в постанов
ке этого вопроса как важного и 
срочного на нынешней сессии, Со
ветский Союз стремится поставить 
барьер на пути гонки ядерных во
оружений, чтобы не допустить воз
растания риска войны, связанного 
с распространением ядерного ору
жия.

втметив, что вопрос о нераспро
странении ядерного оружия мно
гократно рассматривался на раз
личных международных форумах, 
в том числя на переговорах в Же
неве, Н. Т. Федоренко указал, 
что до сих лор достичь соглашения 
не удалось по той причине, что 
представители некоторых ведущих 
держав НАТО пытаются под видом 
Международного соглашения о не
распространении ядерного оружия 
фактически легализовать его рас
пространение!

Советская делегация вновь под
черкивает, чтд. соглашение будет 
эффективным лишь в том случае, 
если оно закроет все лазейки к это
му оружию для тех государств, ко
торые им не обладают.

Обстановка в Леопольдвиле
ПАРИЖ, 18 октября. (ТАСС), лен, но, как сообщает корреспондент 

Неспокойную ночь провели полита-1 агентства Франс Пресс из Леопольд-
' чёские деятели Республики Конго — ~ -----  ...я»----

(Леопольдвиль). Вчера Эварист Ким-' 
ба закончил в спешном порядке фор
мирование нового правительства. В 
список членов нового министерско
го кабинета было включено по не
скольку кандидатов на каждый ми- 
кйстер(Йий пост. Пока ночью он об
суждал с президентом Касавубу 
окончательный вариант состава пра
вительства; никто из кандидатов не 
знал наверняка, получит ли он же
ланный министерский портфель.

Сегодня утром по леопольдвиль
скому радио Кимба объявил, что Ка
савубу утвердил состав правительст
ва и в течение дня примет присягу 
у членов нового кабинета. Пока со
став нового правительства не объяв-

Новое правительство в Конго
БРАЗЗАВИЛЬ, 18 октяб ря . (ТАСС). 

Президент Р еспублики  Конго  (Лео- 
п эльдвиль) Ж озеф Касавубу утвердил 
состав нового ко н го л е зско го  прави 
тельства. Об этом  объявил сегодня 
утром  по леопольдвильском у радио 
новы й ко н гол езский  прем ьер-м инистр  
Эварист Кимба. Он сообщ ил та кж е , 
что сегодня члены нового правитель
ства П ринесут пр и ся гу .

З А К О Н Ч И Л С Я  X I I I  С Ъ Е З Д  К О М П А Р Т И И  Ч И Л И
САНТЬЯГО, 18 октября. (ТАСС). Здесь закончил работу XIII съезд 

Коммунистической партии Чили. В принятых делегатами съезда решениях 
намечается программа деятельности Компартии в новых условиях, сло
жившихся с приходом к власти христианско-демократического правитель
ства, программа борьбы, народа за революционные политические, экономи
ческие и социальные преобразования в стране.

Съезд единодушно одобрил изменения в Уставе партии, направленные 
на упрочение ее организационной структуры, на развитие марксистско-ле
нинских принципов внутрипартийной демократии.

Участники съезда избрали новый состав Центрального Комитета партии 
и Политической комиссии ЦК. Генеральным секретарем ЦК Компартии Чи
ли вновь избран Луис Корвалан,

виля, стало известно, - что Мини
стерские портфели предоставлены не
скольким - видным членам .„.яВрхни 
Чомбе «КОНАКО». Находящиеся в 
Конго иностранные наблюдатели 
рассматривают участие в правитель
стве членов «КОНАКСЬ как серьезный 
удар по надежде Чомбе одержать 
победу на предстоящих президент
ских выборах. По их мнению, согла
сие видных деятелей «КОНАКО» уча
ствовать вопреки решению партий в 
новом правительстве грозит самому 
существованию «КОНАКО».

Сегодня утром Чомбе лично при
знал наличие серьезных разногла
сий в его партии. Он сообщил кор
респонденту агентства Франс Пресс, 
что из рядов «КОНАКО» вышла це
лая группа видных деятелей, получив
ших парламентские мандаты на по
следних выборах. По подсчету иност
ранных наблюдателей, ряды «КОНА
КО» покинуло уже около 30 депута- 
тов-конакистов. Тем не менее Чомбе 
грозится дата бой новому правитель
ству в конголезском парламенте при 
голосовании вотума доверия.

С б и т о  н а д  Д Р В
ХАНОЙ, 18 октября. (ТАСС). 

Американские самолеты вчера 
вновь подвергли бомбардировке 
населенные районы Демократи
ческой Республики Вьетнам в про
винциях Хабак, Лангшон и Бакт- 
хай.

ЗенитчйКй Вьетнамской народ
ной армии сбили, по предвари
тельным сообщениям, шесть аме
риканских самолетов^

Таким образом, число амери 
канских самолетов, сбитых с 5 ав
густа 1964 года над Северным 
Вьетнамом, достигло 664.

Между тем общеизвестно, что 
США придерживаются иной кон
цепции. Американская позиция от
крывает возможность для приоб
щения к ядерному оружию неядер
ных Государств, и в частности 
ФРГ, в рамках многосторонних или 
иных Ядерных сил НАТО.

Советский делегат подчеркнул, 
Что приобщение ФРГ И ядерному 
оружию — будь то в системе Мно
госторонних сил или в какой-либо 
иной форме — неизбежно прину
дило бы социалистические госу
дарства — участников ВарШавско- 
го Договора принять соответствую
щие меры по упрочению еврей бе
зопасности и ограждению мира В 
Европе. Реваншистские устремле
ния правящих кругов ФРГ созда
ют серьезную угрозу Жизненным 
интересам ю голь.Чо. народов Ев
ропы. Планы многосторонних ЯДер- 
ных сил НАТО несовместимы со 
стремлением Народов и миролюби
вых государств, направленным 
на прекращение гонки воору
жении, на устранение опасно
сти ядермой. войнь!, на запрещение 
ядерного оружия и осуществление 
всеобщего и Полного разоружения.

Советский представитель высту
пил против попыток некоторых де
легаций ставить вопрос о нераспро
странении ядерного оружия вО 
взаимосвязь с другими Мерами, 
такими, ьак прекращение производ- 
ства • ядерШВЧ) орудия державами, 
обладающими этим оружием, Со
кращение' запасов ядерного ору
жия И т. д По мнению советской 
делегации, это лишь ведет к ос
ложнению проблемы предотвраще
ния распространения ядерного ору
жия и затрудняет ее решение.

Н Т. Федорейко Изложил основ
ные положения советского проекта 
договора о нераспространении 
ядерного оружия, отметив, что он 
исключает всякую возможность 
распространения такого оружия по 
любым каналам — путем прямой 
передачи этого оружия неядерным 
государствам или путем коллектив
ного контроля над ним, в рамках 
военного союза или же каким-ли 
бо иным образом.

Затем выступил представитель 
США Уильям Фостер, который 
подтвердил, что позиция США по 
этому важному вопросу не претер
пела никаких изменений с тех пор, 
как она была изложена в Комитете 
18-ти в Женеве. Фостер призывал 
«не спорить с ФРГ», иными сло
вами, закрыть глаза на яДерные 
устремления Бонна и на готов
ность США идти им навстречу.

ЧЕХОСЛОВАКИЯ. За после
военное 20-летие и городах стра
ны построено более миллиона 
квартир. Новые крупные жи
лые районы возникли в Праге, 
Братиславе, Брно, Чееке-Вудё- 
вице и других индустриальных 
центрах.

НА СНИМКЕ: новая Лидиц- 
ка—улиц'а в старинном городе 
ЧесКе-БуДёвйце.

(Фото ЧТК-—ТАСС).

И Н Д И Й С К О -  
П А К И С Т А Н С К И Е  

О Т Н О Ш Е Н И Я
ДЕЛИ, 18 октября. (ТАСС).

ПреМьер-МйниСГр Йндий Л. Б. Ша- 
стри, выступая вчера на массовом 
МиТиШё В Бомбее, заявил, Что Па
кистан «постоянно нарушает усло
вия прекращения огня». Премьер- 
Министр подчеркнул, что «вопрос 
б взаимном отводе Войск может 
быть рассмотрен лишь после Пре
кращения этих нарушений». Л. В.
Шастрй еще раз подтвердил, что 
Индия не уступит Пакистану «ни 
одною Дюйма Кашмира, который 
она считает своей неотъемлемой 
частью».

КАИАЧЙ, 18 октября. (ТАСС).
Пакистан снова обвинил индий- . ■ ■ • „
ские Войска «в нарушении еогла- А ДОсть и счастье, светлый bo-

г. 8 стоит и красота окружающей шения о прекращении огня», В А жи^ни Ьа£ контраст^ дирижер
официальном заявлении прайи- ,й подчеркивает драматически бо-, 
тельства Пакистана говорится, что и лезненные акценты Среднего 
«индийцы обстреляли Пакистан- в  ЗпйЗода Вальса, Полные, ТОСК*), 
ский пост в секторе Фазилка». В

16 и 17 октября в концерт
ном зале областного лектория 
состоялось открытие нового 
симфонического сезона. Про
грамма концерта симфониче
ского оркестра Томской област
ной филармонии была посвя
щена 125-летию со дня рожде
ния П. И. Чайковского. Под 
руководством главного дириже
ра оркестра заслуженного арти
ста Эстонской ССР Сергея Про
хорова исполнялись Шестая 
(«Патетическая») симфония, 
Концерт для скрнпки с оркест
ром (солист —- лауреат между
народных конкурсов Анатолий 
Киселев) и увертюра-фанта
зия «Ромео и Джульетта».

Шестая симфония — совер
шеннейшая из симфоний компо
зитора. С величайшей силой 
реализма Чайковский Воплотил 
в ней душевную драму челове
ка, страстно любящего жизнь, 
но ь своих порывах наталкива
ющегося на непреодолимые 
преграды. Сам композитор пи
сал: «В симфонию эту 9 вло
жил, без преувеличения, всю 
свою душу...» Впервые она бы
ла исполнена под управлением 
автора за девять дней до его 
смерти. С тех пор каждое пол
ноценное исполнение' Шестой 
симфонии является своеобраз
ным реквиемом памяти гениаль
ного композитора,

.Словно из самой тишины, из 
небытия, как тяжелая неотступ
ная мысль, возникает сумрачно
скорбная тема солирующего 
фагота (Н. Морозов). Вот она 
приходит в движение, соединяя 
в себе страстный порыв чувств 
с воплощением каких-то беспо
койно-манящих образов. Цело
мудренно и сердечно прозвуча
ла в оркестре светлая тема 
первой любви, мечты о счастье, 
а затем, пройдя через преграды, 
преображения, оНа стала пол
ной и яркой, но вместе с тем в 
ней выступили черты тревоги и 
сомнений. Запоминается пре
красная стихающая мелодия 
кларнета перед разработкой и 
коДой, с большим мастерством 
сыгранная М. Заварсним. Боль
шое впечатление произвело ис
полнение «ларгаменте»—траги
ческого диалога струнных и де
ревянных с тромбонами и тубой.

Потрясающей картине столк
новения жизни и смерти первой 
части (аллегро нон тропио) ди
рижер С. Прохоров противопо
ставляет изящный, но в то же 
время глубоко интимный вальс 
второй части симфонии (аллег
ро кон грйцна). В нем моло-

районКХ МендХар и Кхем Карай, 
указывается Далее в заявлении, 
индийские войска «открыли 
стрельбу из автоматов и миноме
тов. 15 октября они пересекли го
сударственную границу В Рад

жастхане, захватив узкую полосу 
пакистанской территории».

Взрыв ракеты «Титан I I I - С»
НЬЮ-ИбЙК, 18 октября. (ТАСС). 

Третья ступень райетнбй системы 
«Титан Ш-С», запущенной 15 октяб
ря, взорвалась после выхода на орби
ту искусственного спутника Земли.
По Сообщению агВнтСтй, остатки ра
кеты  И трех, спутников, которые 
предполагалось запустить с нее, вра
щ аются вокруг Земли по круговой 
орбите высокой приблизительно 480 
мийЬ,

Напомним, что запуск ставил основ
ной Целый огрьбйтку техники много
кратного включения н выключения 
двигателя третьей ступени, что не- 8 
обходимо Для создания военных пн- Й 
вотируемых И непилотируемых орби
тальных лабораторий.

и сгенйний.
Выпукло, обрййнб Прозву

чал иод управлением С. Прохо
рова Скерцо-марш третьей ча
сти симфонии (аллегро мольто 
виваче), метко названный Аса
фьевым «парадом темных сил». 
В недрах быстроподвижного 
фоня и поддразнивающего хоро
вода мелькающих тем неуклон
но вызревает тема Марша, все
ляющая постепенно разрастаю
щееся беспокойство. Шесты Ди
рижера Становятся все суше и 
меХайиЧиее. Й в оркестре, как 
Предчувствие Катастрофы, зву
чит грандиозный Марш, словно 
Страшная, грубая сила, надви
гающаяся на человека. Глубо
кой Выразительности Добивает
ся оркестр в финале симфонии 
(адажио ламентоЗо). Угасла 
прекрасная жизнь. Рыдание 
тоска, боль. Йо Всему этому 
дирижер придает черты муже 
ственной скорби и, ускоряя 
движение и динамически рас
ширяя средний раздел финала 
(анданте), рождает образы со
противления и йротеста. Хоро
шо Звучал посмертный хорал у 
квартета тромбонов с тубой.

Однако последний затухающий 
аккорд первой части прозвучал 
у них громковато, без «мОрён- 
До».

В целом исполнение симфо
нии отличалось драматургиче
ской стройностью целого, вдох
новенной образностью и ясно
стью деталей.

Увертюра-фантазия «Ромео 
и Джульетта» была исполнена 
с большой художественной си
лой, Эмоциональной образностью 
и убедительностью. К сожале
нию, из-за отсутствия в оркестре 
исполнителя на английском рож
ке несколько проиграла в выра
зительном отношении прекрас
нейшая тема любви.

Плод счастливого творческо
го и. душевного состояния ком
позитора — Концерт для скрип
ки с оркестром — был создан 
в марте 1878 года. Ученик 
Д. Ойстраха лауреат междуна
родных конкурсов Анатолий Ки
селев постарался выявить его 
лучшие, поэтичнейшие, овеян
ные единым светлым, лириче
ским чувством черты. Его ис
полнение отличалось отточен- и 
ной техникой, ровным звучани- 8 
елГвсех регистров инструмента, 0

Д н е в н и к

и с к у с с т в
,V V 4\\V \\V \\4\V \\V V \\4V X 4\\» \̂ ^^
безупречным музыкальным вку- S 
сом. На наш взгляд, у солиста ф 
несколько однопланово, по А 
сравнению с изящной и страст- S 
ной главной партией, была не- j 
полнена побочная партия первой J 
части, представляющаяся нам, j 
как стыдливое признание в пер
вом интимном чувстве. В не
которых местах техническое 
исполнение концерта солистом 
носило характер торопливости. 
Тонко И со вкусом аккомпани
ровал Солисту оркестр. Ярко, 
празднично прозвучали в орке
стре эпизоды «полонеза» первой 
части, неудержимого, веселого 
движения финала.

Концерту предшествовала на
пряженная творческая работа, 
возглавляемая опытным худож- 
нйком-музыкантом новым глав
ным дирижером оркестра С. В, 
Прохоровым. Дирижерская ма
нера его отличается строгой j 
простотой. Жест его —1 ясный, 
точный, —• «деловой» жест 
дирижера, твердо знающе- J 
го, как установить душев- \ 
ную связь с музыкантами, { 
призванными реализовать его j 
творческие замыслы. Дирижер I 
всецело поглощен исполине- i 
мым, но ни на секунду не отда- J 
ет Себя во власть стихийного \ 
безотчетного Порыва.

Успех первого в сезоне кон
церта ПоД управлением С. Про
хорова хочется рассматривать, 
как своеобразную творческую 
заявку на предстоящий сезон,
И Эта эаявка радует. Ведь не 
секрет, ЧТО за последнее время 
й работе оркестра не все было 
благополучно. Сократился его 
состав. В репертуаре над боль
шими симфоническими полотна- А 
Ми временами стали преобла
дать так называемые «попу
лярные» концерты, к которым 
коллектив явно шел по линии 
наименьшего сопротивления.
Все это не моГло не сказаться 
й на исполнительском уровне 
Оркестра, на качестве ансамбле
вой слаженности. Новый руко
водитель оркестра правильно 
ВидйТ неотложные задачи кол
лектива 8 совершенствовании 
Исполнительского мастерства 
оркестрантов, в совершенство
вании ансамблевой культуры и 
чистоты строя оркестра, в вос
питании музыкантов и слушате
лей на лучших произведениях 
композймров-нласСиков.

Хочется верить, что так и бу
дет.

Д. ОРЛОВ.

[ФУТБОЛЬНОЕ о б о з р е н и е

П Е Р Е Д  П О С Л Е Д Н И М  Т У Р О М

КАК ЗДОРОВЬЕ ВАЛЕРИЯ БРУМЕЛЯ?
«Иногда поворот судь

бы появляется как будто 
бы для того, чтобы испы
тать силу воли челове
ка. Не мирись с пораже
нием. Я искренне наде
юсь, что ты снова вер
нешься и будешь пры
гать.

Джон Томас».
Это одна из теле

грамм, которые непре
рывным потоком посту
пают в палату № 14 Цен
трального института ско
рой помощи имени Скли
фосовского. Они адресо
ваны Валерию Брумелю, 
автору феноменального 
мирового рекорда по 
прыжкам в высоту (2,28 
метра), чемпиону токий
ской Олимпиады, спорт
смену, достижениями ко
торого на протяжении 
последних лет восхищал
ся весь мир. Многочис
ленные любители спорта 
встревожены — Валерий 
Брумель попал в ава
рию.

Как это произошло?
Вечером б октября Ва

лерии возвращался до
мой на мотоцикле. Он 
6ЫЛ пассажиром. На од
ном из поворотов под 
заднее колесо машины 
попала галька, мотоцикл 
резко занесло, последо
вал сильный удар о де
рево... Валерий очнулса 
на обочине. Острая боль 
в правой ноге. Из боль
шой кровоточащей раны 
белел обломок кости.

Около двух часов про
должалась операция. 
Старший научный сот
рудник института Скли
фосовского Иван Куче
ренко, хирург с 26-лет
ним стажем, проведший 
не одну Тысячу опера
ций, блестяще справился 
со сложным переломом. 
Он собрал все осколки и 
ювелирно скрепил их спе
циальной металлической 
пластинкой.

— Пациент на ред
кость мужественно пере
нес операцию, — сказал 
Кучеренко. — Травма 
очень серьезная: откры
тый косой оскольчатый

перелом большой и ма
лой берцовых костей в 
нижней трети голени, ос
ложненный большим 
ущербом ткани. Значит 
ли это, что спортивный 
путь чемпиона окончен? 
Могучий организм, от
личное здоровье Б руме
ля дают нам надежды на 
лучший исход.

После разговора с хи
рургом мы прошли в па
лату, где лежит Валерий 
Брумель. Сразу же пос
ле дружеских приветст
вий Валерий потянулся 
за шахматами. Дело 
в том, что Брумель 
— спортивный обозрева
тель АПН, ой Принимает 
участие в шахматном 
турнире спортивной ре
дакции агентства. Ему 
осталось сыграть одну 
партию — с автором 
этих строк. Она решала, 
Войдет ли рекордсмен 
мира в призовую тройку. 
Валерий играл остро, 
комбинационно, и вско
ре пришлось думать о 
том, как выбраться из

безнадежного положе
ния. Спасительной ла
зейки найти не удалось. 
Я искренне поздравил 
Валерия с победой.

Этот небольшой эпи
зод в какой-то мере от
вечает на вопрос о само
чувствии Валерия Бруме- 
ля. А вот что говорит 
сам рекордсмен:

— Прежде всего мне 
хочется через агентство 
печати Новости от души 
поблагодарить всех, кто 
прислал эти письма и те
леграммы. Их задушев
ность и теплота помога
ют мне надеяться на 
благополучный исход, А 
блестящее мастерство ле
чащих врачей укрепляет 
эту надежду. История 
спорта знает немало при
меров, когда легкоатле
ты после тяжелых травм 
возвращались в Строй. Я 
вернусь в сектор для 
прыжков, чего бы это 
мне ни стоило.

Г. КОНОВАЛЮК, 
корреспондент АПН.

Близится к концу розыгрыш чем
пионата страны по футболу Среди 
команд класса «Б» шестой зоны. 
Большинству кбМанд Сибири и Даль
него Востока осталось провести по 
одному матчу.

Каково же положение, сложившее
ся В Зоне перед последним, заключи
тельным туром?

Турнирную таблицу розыгрыша воз
главляют футболисты владивосток
ского «Луча». Начиная с одиннадца
того тура дальневосточники прочно 
захватили лидерство в зоне и с каж
дым матчем увеличивали разрыв в 
очках от преследующих лидера 
команд Томска, Хабаровска, Барнау
ла и Усть-Каменогорска. Накоплен
ный в середине сезона запас оч
ков Позволил «Лучу* не утратить ве
дущего положения и после его неудач
ного Турне на футбольных полях За
падной Сибири (два очка из десяти). 
Независимо от исхода последней 
встречи с благовещенским «Амуром» 
футболисты Владивостока уже обе
спечили себе путевку на финальную 
пульку сильнейших команд респуб
лики. Это —- большой успех дальне
восточных футболистов, впервые за 
восемь лет участия в чемпионатах 
страны добившихся этого права.

Упорная борьба за второе место в 
зоне и право играть в финале развер
нулась между тремя командами — 
армейцами Хабаровска, торпедовца 
ми Томска и темповцами Барнаула, 
Важный выигрыш томичей у павло 
дарского «Иртыша» вновь позволил 
торпедовцам занять вторую ступень
ку турнирной таблицы и увеличить 
шансы команды на достижение за 
ветной цели. Футболистам Томска до
статочно в двух оставшихся матчах

— календарной Встрече t  НрЬкоПьев- 
ским «Шахтером» 20 октября и Пере* 
шровке с «Темпом», которая Состоит
ся 24 октября в Барнауле, набрать 
Два очка — И путевка на финал 
сильнейших команд обеспечена. Оба 
матча потребуют большого напряже
ния сил, выносливости, бОДр'бстй й, 
главное, воли к победе. Думается, что 
теперь, когда цель близка, ее нужно 
завоевать непременно.

Третье место в турнирной таблице 
занимают армейцы Хабаровска, на
бравшие 44 очка. Значительно омоло
див свой состав, взяв на вооружение 
прогрессивную систему четырех за
щитников и четырех нападающих, ха
баровчане в настоящее врпмя явля
ются одной из самых перспективных 
команд зоны.

После трех кряду поражений, По
лученных в первой половине второго 
круга чемпионата, барнаульцы слов
но спохватились и предприняли на 
финише «легкоатлетический» спурт. 
Одержав в девяти последних матчах 
шесть побед и три игры сведя вни
чью, футболисты «Темпа» сумели 
подняться с восьмого места на чет
вертое. Барнаульцам предстоит сы
грать еще два матча.

С рекордным счетом сезона — 7:0 
закончил свой матч е новокузнецким 
«Металлургом» «Восток» ИЗ Усть-Ка
меногорска. Эго позволило казахстан
ским футболистам выйти на первое 
место в зоне по числу забитых мячей 
в ворота своих противников. В по
следнем матче с семипалатинским 
«Цементником» «Востоку» достаточно 
взять одно очко, и он получит право 
выступать в финальной пульке силь
нейших команд союзных республик.

Таково положение 8 лидирующей 
пятерке зоны.

Если говорить о командах, находя
щихся в середине турнирной таблицы, 
то здесь следует в первую очередь 
отметить дв,е команды Восточной Си
бири — «Армеец» из г. Улан-Удэ и 
«Забайкалец» иЭ г. ЧиТы. Эта коман
ды впервые за все время участия в 
чемпионатах РСФСР оказались в 
верхней половине турнирной табли
цы. Особенно радует ровная, без 
срывов, игра «Армейца». В середину 
таблицы перекочевала в этом сезоне 
иркутская «Ангара». Как известно, в 
прошлом сезоке иркутяне закончили 
чемпионат на последнем, 18-м месте. 
И хотя этот сезон для «Ангары» не 
был вполне удачным — поражения 
чередовались е победами, — рост 
команды несомненен.

Турнирную таблицу замыкают 
команды Казахстана и Кузбасса. 
Но если рубцовское «Торпедо» и се
мипалатинский «Цементник»—нович
ки В зоне, тб Этого нельзя сказать о 
Прокопьевском «Шахтере» и новокуз
нецком «Металлурге*. Обе команды

не первый год участвуют в чемпиона
тах страны, но каждый сезон, как 
правило, заканчивают в числе аутсай
деров. «Сибирской Магнитке» — Куз
бассу пора иметь классные команды.

Итак, через несколько дней мы бу
дем знать места команд, занятые в 
турнирной таблице зоны. Для некото
рых любителей футбола итоги сезо
на будут радостными, другим — при
несут огорчения. Но без этого Не мо
жет быть футбола—кто-то проигры
вает, кто-то берет верх... Итоги сезо
на етце будут предметом разговора В 
«Клубах любителей футбола», в 
футбольных федерациях, на совеща
ниях тренеров Однако и после окон
чания игр любители футбола не пе
рестанут болеть, пусть не за свою 
команду, а за тех, кто будет защи
щать честь футбольных команд Сиби
ри и Дальнего Востока на финаль
ной пульке, бороться за право перехо
да в высшую лигу советского футбо
ла — класс «А».

О. МИРЕЦКИЙ.

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД 
Команды

ЗОНЫ Н А 18 ОКТЯБРЯ

1. «Луч» В ладивосток
2. «Торпедо* Том ск
3. СКА Х абаровск
4. «Темп» В эпнаул
5. «Восток» У сть-Ка м е но го рск
6. «Армеец» У л ан -уд *
7. «Забайкалец» Чита
8. «Авангард» Ком сом ольск
9. «Старт» А н га р с к

10. «Х им ик» Кемерово
11. «Ангара» И р к у т с к
12. «Ам ур» Благовещ енск
13. « И р ты ш - Павлодар
14. «Сивселимаш» Н овосибирск
15. «Ш ахтер» П ро ко пьевск
16. «Локомотив» К расноярск
17. «Торпедо» Р убцовск
18. «Ц ем ентник» С ем ипалатинск
19. «М еталлург» Н овокуанецк

И В Н п ' М О
35 19 11 5 4-27 а34 18 9 7 + 29
35 14 1? 5 +  14 44
34 17 9 8 + 8 43
35 17 8 10 +  25 42
35 15 10 10 + 12 40
36 14 12 10 +  10 40
35 16 7 12 +  13 2!35 15 7 13 4- 4 37
35 12 9 14 4- 6 33
34 12 9 13 + 3 33
35 6 15 12 — 2 31
35 9 13 13 —21 2134 12 0 16 —11 30
35 12 5 18 — 17 29
35 9 10^ 16 — 12 ?в
34 6 10 16 - 2 ) 26
34 7 ь 21 - ч 2°35 6 8 21 -4 0 20
ИГР. В - ВЫ ИГРЫ Ш И, Н - НИЧЬИ,
МЯЧЕЙ, 0 -  о ч к и .
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У ЛЕДЯНОГО СЕРДЦА АЛТАЯ
Солнечный день.
В трех километрах ниже нас по 

долине стоит лето. Там — тайга, 
там птицы, зеленые, сочные мхи, 
разползшиеся между деревьями.

Мы — в зиме. Мы — на ледни
ке. Он ослепительно, до боли в гла
зах, сверкает на Солнце, хотя 
снег, выпавший ночью, еще не 
стаял.

Мы идем по леднику, связав
шись длинной и прочной веревкой: 
под снегом не видны глубокие тре
щины, изрезавшие всю поверхность 
глетчера. С каждым днем наша ма
ленькая экспедиция уходит все 
глубже в горы, все дальше от че
ловеческого жилья. Нас всего трое 
•— я и Димка — студенты, и наш 
«шеф» — молодой научный работ
ник Виктор Семенович Ревякин. 
Мы — гляциологи. Летом мы зи
муем — такова уж эта профессия. 
Для Ревякина эта экспедиция — 
одиннадцатая по счету. Мы в гля
циологической экспедиции впер
вые.

Ледники Алтая давно привлека
ют глациологов. Давно работают 
здесь ученые-томичи. Наша работа 
является лишь малой частью той 
программы исследований, которую 
поставили перед собой географы 
университета.

Район нашей работы — Белуха. 
Белуха питает несколько крупных 
ледников, среди которых Менсу, 
самый длинный на Алтае, и десят
ки мелких. Сейчас все эти ледники 
находятся в стадии регресса, отсту
пают. Нужно выяснить связь про
цессов их движения с движением 
других ледников Алтая, ледников 
других горных районов. Это очень 
важно. Достаточно сказать только 
о двух проблемах — проблеме су
доходства по рекам, питаемым лед
никами, и о проблеме орошения 
полей Средней Азии и Казахстана.

...Интересно, кто первый сказал, 
что горы красивы? Наверняка это 
был человек, видевший горы изда
лека. Вблизи горы, во всяком слу
чае, для нас, не так уж хороши. В 
маршруте нет времени любоваться 
окрестностями. Можно поскольз
нуться, запнуться, сорваться.

В маршруте в любую погоду то 
обливаешься потом под тяжестью 
заплечного чудовища-рюкзака, то 
зябнешь, пронизываемый ледяным 
ветром с вершин, на коротких при
валах. Перед глазами в такт ша
гам качаются серые валуны, порос
шие зеленым мхом, серым лишай
ником. Среди валунов журчат мно
гочисленные ручейки — они могли

бы-доставить тебе много радости, 
если б через них не нужно было 
идти вброд.

...Караванная тропа петляет 
вдоль берега, то взбираясь на осы
пи, то прижимаясь к самой реке. 
Два дня тебя трясет в седле, впе
реди и позади тебя тащатся уста
лые верховые и вьючные лошади, 
и угрюмые седоки жаждут прива
ла, где можно дать отдых лошадям 
и отдохнуть самому.

На исходе второго дня тропа 
вздымается на высокий холм древ
ней морены, и перед тобой выраста
ет почернеьший от метелей и лив
ней пятистенный дом. Вокруг — 
осадкомеры, будочки Селянинова 
и прочая утварь «жрецов погоды». 
Это — Аккемская метеостанция, 
самая высокогорная на Алтае. С 
мая и до сентября метеорологи 
связаны с внешним миром кара
ванной тропой. В октябре глубо
кие снега надежно закрывают путь 
на Большую землю.

Единственный способ общения с 
миром — радио. В установленные 
часы второй радист Толик выходит 
на связь. В радиорубке пищит мор
зянка, мигает на приборном щит
ке зеленый глазок. И когда его 
«собеседник» задает традиционный 
вопрос: «Как живешь?», в эфир
несется бодрое «ФБ!», что на язы
ке радистов значит: xqpoinol

...Сегодня мы ночуем под пере
валом. Воду здесь заменяет снег, 
а вот дров нет совсем. Дрова мы 
принесли с собой. Потрескивает 
жалкий костерок, нагревая котелок 
со скромным ужином. Дует поры
вистый, холодный ветер. Но мы до
вольны. Палатка поставлена, огонь 
согревает озябшие руки,— что еще 
нужно? Кажется, совсем рядом 
торчит черный пик с белой верхуш
кой — Кара-Оюк. Ползет, туман, 
но это не туман, а белые рваные 
облака. В облаках прячется наша 
палатка, облака клубятся под нами 
и над нами. Кончен ужин. 
Влазим в спальные мешки 
и засыпаем. Завтра нам ра
но вставать: завтра мы взойдем на 
перевал, на котором до нас никого 
не было. Мы назовем его перева
лом Надежды. Потом будет крутой 
спуск на страховке. Потом свалит
ся мой рюкзак и привязанный к 
нему котелок, и нам придет
ся есть холодную тушенку и 
кипятить чай в кружках. Два дня 
проживем мы у ледника Менсу. А 
потом — опять перевал, ночевка, 
и мы вернемся к лагерю на Ак- 
кемском леднике.

Там у нас будет отдых...
А сейчас мы спим, запечатав

шись в спальниках. Ветер разду
вает едва тлеющие угли костра и 
покачивает нашу палатку. Завтра 
нам рано вставать. В начале ав
густа в горах лощится первый снег. 
В это время на Кара^Таше особен
но часто грохочут обвалы, а камни 
на берегу быстрой горной речуш
ки покрываются льдом. Каждое ле
то здесь, в альплагере Актру, жи
вут глациологи из Томского уни
верситета Палатки глациологов 
стоят на отшибе от альпинистских. 
Гомичи не отдыхают здесь. Давно 
знакомы им и премудрости альпи
низма. Часто кто-нибудь из них 
бегает на вершину Учитель, чтобы 
снять показания стоящих там при
боров. На ту самую вершину, на 
которую начинающие альпинисты 
идут очень серьезно, в полном сна
ряжении, страхуя друг друга креп
кими капроновыми веревками... 
Дни заняты работой. Замеры уров
ня и скорости течения реки. Кол
довство над хитрыми метеорологи
ческими приборами. Посещение 
ледников Малого и Большого Акт
ру. Все это — необходимые по
вседневные дела. Иногда несколь
ко человек уходит в маршруты на 
более далекие ледники.

Вечерами, после ужина, все со
бираются на кухне, у жаркой печур
ки. Начинаются долгие споры, за
канчивающиеся далеко за пол
ночь. Так живут томские глациоло
ги до конца сентября. Только тог
да с последней машиной они по
кидают лагерь. До следующего ле
та...

Белуха видна отовсюду. По 
крайней мере, жители любого гор
ноалтайского села утверждают, что 
стоит подняться «вон на ту горку» 
— и Белуха, как на ладони. По
добные заявления можно слышать 
на руднике Ак-таш, в казахском 
селе Катон-Карагай... А какой-то 
ретивый товарищ настойчиво убеж
дал нас, что Белуха видна из Змеи- 
ногорска. В действительности, что
бы увидеть Белуху, нужно подой
ти к ее подножию, по крайней мере, 
километров на тридцать — так на
дежно укрывают ее близстоящие 
горы.

Белуха всегда появляется перед 
глазами неожиданно. Предупреж
денный проводником, ты поминут-

П О  Б У Д У Щ И М  П Р О С Е К А М

Над картой склонились трое. 
Карандаш начальника сейсмиче
ской партии Р. Р. Мамед-заде ос
тановился на чуть заметной черной 
извилистой ниточке.

— Речка Еловая капризна, — 
говорит он своим товарищам. — 
Большую опасность представляют 
берега. Илистые, они могут быть 
коварными. Нужна особая осто
рожность.

Мамед-заде на минуту оторвал
ся от карты.

— Я понимаю, о чем вы гово
рите, — медленно заговорил топо
граф Н. П. Кустов. — Опасность 
велика. Но ждать больше нельзя. 
Топографический отряд должен 
быть через три—-четыре дня в тай
ге.

— Хорошо, — помедлив, отве
тил Р. Р. Мамед-заде.

И геофизики вновь склонились 
над картой, вполголоса переговари
ваясь, выбирая наиболее безопас
ный путь. Наконец, после тща
тельного изучения остановились на 
одном. По сравнению с другими, 
маршрут был легким. Легким не 
потому, что гам не встретится пре
пятствий. Просто, он короче дру
гих. Он пройдет по иссеченной та- 
ежьыми речушками местности. На 
пути встретится немало оврагов, 
озер. Отряд форсирует Обь, а в 
начале зимы начнет наморажи
вать через нее дорогу, по которой 
пойдут тракторы и тяжелые тяга
чи. Изрядно придется повозиться 
топографам с таежной речушкой 
Паня. Она капризна. Ее ширина — 
160 метров, берега топкие, подер
нутые слоем торфа. Здесь отряд

задержится. Рабочие соорудят на 
сваях переправу. Пока строится 
переправа, вездеход со второй 
группой людей через мелководный 
перекат форсирует речку и пойдет 
дальше. В 80 километрах от цент
ральной базы начинается основная 
работа. До наступления морозов 
топографическому отряду пред 
стоит подготовить 60 километров 
профилей для полевых сейсмиче
ских партий. Трудности не пугают 
людей. Их ведет опытный топо
граф Н. П. Кустов. За десять лет 
работы топографа в сейсмических 
партиях он с компасом и планше
том в руках вдоль и поперек исхо
дил нарЫмскую тайгу. Ему хоро
шо знакомы места, где будет рабо
тать отряд. Еще в прошлом году 
от Малой Муромки со своими 
людьми он чуть не дошел до об
ского водораздела — места ны
нешних работ. Кустов вспоминает, 
как им тогда пришлось выдержать 
бой с медведицей. Эта встреча 
чуть не стоила жизни одному из 
рабочих. Потревоженный людьми 
медведь выскочил из берлоги и 
подмял под себя рабочего, стояв
шего рядом. Три пули, пущенные 
в хищника, че убили его. Приш
лось добивать топором.

...Недолги сборы топографиче
ского отряда. Две походные па
латки, железные печки, продоволь
ствие, топографическое снаряже
ние уложены в вездеходы. Урчат 
машины. Усаживаются люди. Пос
ледние напутственные слова — и 
вездеходы взяли курс на северо- 
восток от Назино.

Т. КУРИЛОВИЧ.
Село Назино,

Танцевальный коллектив художественной самодеятельности Том
ского клуба железнодорожников начал подготовку номеров для ком
позиции, посвященной пятидесятилетию Советской власти. В коллек
тиве—62 человека, много сил и времени отдает самодеятельности 
руководитель И. К. ИткнН.

Активные участники самодеятельности—Тамара и Галина Жильцо
вы, Людмила Метрощенкова, Александр Тимощенко, Татьяна Сили
на, Николай Тачеев, Алексей Голиусов, Николай Валевич и другие.

НА СНИМКЕ: группа участников танцевального коллектива на ре
петиции, Фото А. Хитриневича,

«ЛУШ 
ДШДШ

Что увидят зрители на экранах. 
Томска в последней декаде октяб
ря?

На киностудии имени А. П. До
вженко закончены съемки фильма 
«Тени забытых предков». в основу 
которого положена ■ одноименная 
повесть М. Коцюбинского. Это 
фильм-поэма о Гуцулыцине, песнь 
о девственной красе природы За
карпатья, об украинских горцах 
их далеком прошлом. На VII Меж
дународном кинофестивале в Ар
гентине фильм был удостоен вто
рой премии фестиваля — приза 
«Южный Крест» за лучшее изло
жение идеи, за высокий художе
ственный уровень, режиссерскую 
актерскую роботу.

На экраны города выходит 
фильм «Пепел и алмаз» производ
ства. творческого коллектива 
«Кадр», Польша. Послевоенная 
долгожданная тишина пришла на 
многострадальную польскую зем
лю. Но снова в ночи звучат выст
релы, снова льется кровь. О траге
дии парней, обманутых реакцион
ной пропагандой, о их бессмыс
ленной гибели рассказывает фильм 
режиссера Анджея Вайды, касаю
щегося в своих работах самых 
острых проблем недавней поль
ской истории. Г лавные роли 
фильме исполняют известные ар
тисты польского кино — Збигнев 
Цибульский. Ева Кшижевская.

Фильм «Водоворот» производ
ства студии «Босна», Югославия 
составлен из трех киноновелл 
объединенных одной общей 
мыслью, одним общим чувством 
его создателей — ненавистью 
фашизму. Авторы драматической 
основы этого фильма и режиссе
ры стремились показать, что 
схватке двух миров — мира наси
лия и бесчеловечной жестокости 
миром человечности и добра — нет 
и не может быть нейтральных.

Много веселых минут доставит 
нашим зрителям фильм «Комедия 
с дверной ручкой» производства 
киностудии «Баррандов», Чехосло
вакия. В создании ее принимали 
участие известный режиссер Вац
лав Кршка, популярные артисть 
словацкого кино Карел Гегер, Ир- 
жина Быдаловп, Власта Храмосто- 
ва, Властимпл Гашек.

А. КОРНИЕНКО.

но смотришь вперед, но не видишь 
ничего, кроме ровной стены тайги 
и черных зубчатых пиков над ней. 
И когда в душе уже начинаешь 
сомневаться в самом существова
нии этой высочайшей вершины 
Алтая, она, как бы сжалившись, 
вдруг показывается во всей своей 
красе, чтобы спрятаться за следую
щим же поворотом тропы. Все ве
личие, всю красоту Белухи чувст
вует тот, кто видит ее с севера. 
Двуглавое белое чудо, окруженное 
мрачными 1ребнями гор ,'на кото
рых нет снега, — эта картина при
водит в восхищение.

Белые клубы метели на верши 
не — верный признак будущей не
погоды внизу. Но иногда и верные 
приметы обманчивы. Мы вышли 
на Аккемский ледник утром, когда 
в небе не было ни облачка и Белу
ха .не курилась снегами. Подняв
шись до ледопада — огромной от
весной стены льда,—как бы падаю
щего вниз, мы начали тахеометри
ческую съемку. И вдруг случилось 
непонятное. Откуда-то сверху упа
ло облако, таща с собой дождь, 
снег, град и еще черт знает что. В; 
одну минуту мы оказались в самом 
центре бушующей непогоды. При
шлось хватать теодолит и спасать
ся бегством под огромный валун, 
торчащий на леднике. Мётель, про
бушевав, ушла так же стремитель
но, как и появилась, оставив тол
стый слой свежего снега...

Белуха ае так уж легка для аль
пиниста. Почта весь ее северный 
склон представляет собой непри
ступную скально-ледовую стенку. 
Покорили Белуху в августе 1914 
года томичи братья ТроЦовы. Они 
взошли по южному гребню Восточ
ного пика. С тех пор было много 
восхождений, удачных и неудач
ных. Подымались на Белуху и зна
менитые Абалаковы. В 1964 году 
группа томичей делала на верши
не двенадцатидневный траверс.

Была шальная мысль взять Бе
луху и у нас. Но подстегивало вре
мя. Кроме того, мы не имели не
обходимых для восхождения ве
щей, и нам пришлось отказаться от 
этой заманчивой идеи.

...Вот и вернулась в Томск наша 
маленькая экспедиция. Позади — 
сотни таежных и горных километ
ров, впереди — год студенческих 
аудиторий, год в городе. А потом... 
Кто знает, куда забросит нас сле
дующим летом наша бродячая, по
ка еще будущая профессия! Ведь 
впереди еще столько нехоженых 
дорог. И на каждую хочется сту
пить...

В. ЛОИША, 
студент университета.

Холод из... тепла
Этот необы чны й хол од ильник рабо 

тает нс нс эпектрбэнергии , а на го 
рячей воде, а .лощный агрегат, выра 
баты ваю щ ий два с половиной м ил
лиона кил окало ри й  холода в час, соз* 
дали сотруд н ики  и н сти тута  теплоф и- 
зи ки  С ибирского  отделения А кадем ии 
н а ук  СССР.

С овременная хи м и че ская  инд уст
рия я ь л я е т :т  потребителем о гро м но
го количеств  холода. На это тра ти т 
ся масса электроэнергии  в то время, 
к а к  больш ие запасы горячей  воды 
идут и * сб|-ос. Геотермальные и сто ч 
н и ки  т а кж е  являю тся хорош ей ба
зой для бромисто-литиевой холодиль
ной м а ш и н а , созданной си б и рски м и  
учены м и. О т-ю да и ее достоинства — 
вы сокая эконом ичность .

Н» Ч ерниговском  заводе и с ку с с т 
венного волокна успеш но закончи^ 
пись государственны е испы тания  а г
регата. Подсчитано, что замена су- 
цествую щ их холодильны х устан овок 

новыми даст заводу полтора м иллио
на рублей эконом ии .

(ТАСС).

ГОРЬКИЙ. Самый бы строходны й  в стране речной энспресс сошел со ста
пелей завода «Красное Сормово».

Новый норабль — на воздуш ной под уш ке , он рассчитан на перевозку  пя 
тидесяти пассаж иров. Воздуш ная по д уш ка  высотой 20 — 30 сантим етров обес
печивает ему проходим ость через мели, перекаты , песчаны е косы . В случае 
надобности корабль м ож ет вы ходить на отлогий  берег. Новое судно м ожет 
ходить и надо льдом.

Длина суд ка  — 26,5 метра, ш и р и н а —десять м етроз. Э кспресс оснащ ен мощ 
ным газотурбинны м  двигателем, которы й  позволяет ему развивать скорость  
до 120 килом етров в час. Э ки па ж  судна — два человека.

НА СНИМКЕ: «Сормович» на испы тан и ях .
(Фотохроника ТАСС).

-ш ш-

В ы с  т я в х с я  - р  е п о р  т я ж
В Доме уче ны х  э ксп о н и р ую тся  ра

боты то м ски х  худ о ж н и ко в  В. Г. Гро
ховско го , В. В. Черемина и К. Г. За- 
лозного. Э кспо зи ци я  состоит из ка 
рандаш ны х рисуннов  и набросков, 
этю дов, н апи санны х акварелью , и ра
бот, вы полненны х ф ломастером. Ху- 
д ож нини  В. Гроховсний и В. Чере- 
мин, побывав в Васю гане, на б уро 
вы х У сть-С ильгинской  неф теразвед
ки , привезли и представили на эту  
вы ставку  очень интересны й  м атери
ал.

Их р и сун ки  ра ссказы ваю т, к а к  ж и 
вут и работаю т искатели  неф ти. 
Здесь немало по р тр е тны х  зарисовок

НЕОБЫЧНАЯ ОХОТА
Теплоход «Путейский-бI» Колпа- 

шевскЬго техучастка ранним утрам 
подходил к пристани Нарым. Вдруг 
до слуха речников донеслись фыр
канье и плеск воды. Каково же 
было удивление людей, когда они уви
дели необычного пловца: хозяин тай
ги, крупный медведь плыл к приста
ни метрах в п а  выше дебаркадераI

Механик-монтёр А. Попов и мат
рос-рабочий В. Новосельцев, воору
жившись баграми, приготовились 
встретить косолапого. Но удары не 
причиняли ему ощутимого вреда. 
Медведь хватался лапами за багры, 
отталкивался от корпуса, пытался 
взобраться на палубу и, наконец, 
вырвал багры из рук матросов. Поло
жение становилось угрожающим. Тог
да на полном ходу теплоход сделал 
крутой поворот: образовавшимся во
доворотом медведя затянуло под 
винт.

Г. КРАШЕНИННИКОВ.

этих  см елы х, м уж ествен ны х людей.
Работы В. Гроховско го  и В. Чере

м ина вы полнены  уверенно и вы рази 
тельно.

Х у д о ж н и к ' К. Залозны й представил 
на вы ставку  творческий  отчет о по 
ездке по Ч ехословакии . Из его работ 
наиболее удачны  акварели, вы пол
ненны е в М а ри ан ски х  Л ознях.

КОЛПАШЕВСКИЕ
Н О В О С Т И
Восемь новых волочильных 

станков тончайшего волочения по
лучил недавно колпашевский за
вод «Металлист». Машины смон
тированы в цехе и пущены в экс
плуатацию. Теперь завод имеет 
уже сорок волочильных машин. 
Его производительность значи
тельно .увеличилась.

Н. СИДОРОВ.
V

Неподалеку от городка геофи
зиков развернулось новое строи
тельство. Почти ежедневно на 
него выходит работать молодежь 
города. Здесь на общественных на
чалах строится новая лыжная ба
за. Отсюда, с окраины города, кол- 
пашевцам удобно будет добрать
ся до живописных мест, излюб
ленных ими для катания.

П. БОРИСОВ.
V

Три дня гостило в Колпашеве 
необычное судно. К причалу, где 
оно стояло, шли и шли люди, а 
навстречу им неслись рычанье и 
повизгивание. Это демонстрировал 
зверей различных далеких стран 
филиал Новосибирского зоосада. 
Плавучий зверинец особенно по
нравился подрастающему поколе
нию колпашевцев.

К. ВАДИН.

Н о в ы е  г о р и з о н т ы  ш к о л ы
Еще в 20-х годах А. В. Луна

чарский образно сказал, что «ки
но может бесконечно развернуть 
горизонт школы». Теперь к 
этим словам можно добавить: и 
радио, и телевидение, и многое 
другое.

Коллектив средней школы 
Кв 11 г. Колпашева второй год 
работает над внедрением в учеб
ный процесс технических средств 
обучения.

Учителя русского языка и ли
тературы М. Н. Ялоза, В. Г. 
Кишкинева, Р. М. Мартыненко 
на уроках используют магнито
фон, эпидиаскоп, проигрыватель, 
перфокарты. Учительница на
чальных классов П. 3. Рахма
нова уже второй год работает с 
перфокартами, удачно исполь
зует на уроках грамзаписи, 
диафильмы. Учителя истории 
С. И. Колокольцов, А. И. Пано
ва, Л. Т. Жаркова на своих уро
ках применяют контролирующие 
аппараты (перфокарты, электри-

П Р О И С Ш Е С Т В И Я

К О Г Д А  Н Е Т  К О Н Т Р О Л Я
А. И. Александрией, экспедитор 

совхоза «Томский», получала на 
фермах совхоза мясо, доставляла 
его в Томск и сдавала в магази
ны, оформл ]Я этот акт соответству
ющими документами. Во всем этом 
не было бы ничего удивительного, 
если бы работники ферм и совхо
за не предоставили Александровой 
полную «свободу» в этом деле. Де
ло дошло до того, что' в накладных, 
которые вручались экспедитору на 
фермах, даже не проставлялась 
категория мяса. А от нее, как из
вестно, зависит цена...

Воспользовавшись этим, Алек
сандрова, сговорившись с работни
цей магазина № 6 горпищеторга

А. И. Варюшенковой, начала со
ставлять фиктивные документы. В 
результата этих махинаций Алек
сандрова и Рарюшенкова присвои
ли значительную сумму денег.

Махинаторы попались и, Оеонеч- 
но, понесут наказание. Но надо, 
чтобы извлекли для себя урок и 
те благодушные дяди, в частности, 
главный бухгалтер совхоза т. Фофа
нов, которые обязаны были контро
лировать Александрову и не обра
тили внимания на грубый подлог.

А. КОЛБЫШЕВ, 
старший следователь УООП 
по Ленинскому району г. Том
ска.

фицированные стенды). На уро
ках физики, географии, литера
туры, биологии, иностранного 
языка, а также в начальных 
классах широко применяется 
кино.

Своими силами в школе обо
рудован кабинет иностранного 
языка, где установлены магни
тофон, проигрыватель, можно 
демонстрировать кино и диа
фильмы. В школе создан совет 
по использованию технических 
средств обучения.

П. НЕЧУНАЕВ, 
директор школы № 11 

г. Колпашева.

Сюрпризы «золотого» займа

Дополнительный тираж Госу
дарственного трехпроцентного 

займа, разыгрывавшийся недавно, 
принес немало приятных сюрпри
зов асиновским держателям обли
гаций. Так, слесарь втор_ой лесо- 
базы Асиновского ЛПДК Дерещук 
выиграл 500 рублей. Такой же 
выигрыш и у его земляка Лунева. 
А работница аптеки Г. С. Януше- 
вич, выигравшая 50 рублей, на 
всю эту сумму снова приобрела 
облигации трехпроцентного зай
ма.

—- В прошлом году, — рас
сказала 'она, — я купила десять 
облигаций. Четыре из них уже 
выиграли.

Всего по последнему тиражу 
трехпроцентного займа асинов- 
цам выплачено больше трех тысяч 
рублей. Н. ГРАЧЕВА.

Зам. редактора
Е. М. ШАТОХИН,

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

2Э октяб ря  —  «Денис Давыдов».
21 октяб ря  — «Ж аркое лето в 

Берлине».
Начало спе ктакл е й  —  в 19 чае. 

30 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Боксер и смерть»
— 10 12, 14, 16, 18, 20, 22. Дети до 
14 лет не допуекаю тся .
Малый зал — «Любимая» — 9,
10- 55 12 50. 14-45, 16-40, 18-35,
.20-30. 22-25.
Зал к и н о х р о н и ки  — «Горизонт». 
«Киноальм анах» № 1 за 1965 год
— 10, 11-05, 12-10. 13-15, 14-20, 
15-25. 16-30, 17-35, 18 40 , 19-45, 
20-50, 21-55,

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —«Боксер и смерть» —
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 21, 
22-40 Дети до 14 лет не допуека- 
ю тея.
Для детей —  «Остров Колдун» —
9-30, 10-55.
Зеленый зал — «Боксер и смерть»
—  9-50, 11-30, 13-10, 14-50, 16-30, 
18-10. 19-50, 21-30. На удлинен
ном се нее дем онстрирую тея 
ф ильмы «Наш  сосед Турция», 
«С оветский спорт».

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Б оксер и 
смерть» —  9-20, 11-15, 13-10,
15-05, 17, 18-55, 20-50, 22-35. 
М алый зал — «Любимая» — 9-40,
11- 15, 12-50, 14-25, 16, 17-35, 19-10,

20 45. На удлиненном сеансе де
монстрируется фильм «Подвод
ные чемпионы ».

ГОРОДСКОГО САДА
— «Новый Дон-Ж уан» —  14-30
16-20. 18 10. 20.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Помни, Каспар!» —  16 30
18-20. 20 10. 22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
СРЕДА, 20 ОКТЯБРЯ

18.30. Вам малыши! 19.10. «В садах 
Нарыма». Выступление директора 
Бакчарского плодоовощного опорного 
пункта П. Ш ипырева и етарш его н а
учного сотрудника И. Гидзюка. 19.30. 
Рассказы  о химии. «Пластмассы».
19.40. Молодежный чае. В программе: 
«Под лучом «Ком сом ольского  п р о ж е к 
тора»; «С портивная ви ктор ин а» ; 
киноочерк «Мой город, моя судьба».
20.40. Телевизионные новоети. 21.00. 
Кинороман «Ж ивы е и мертвые» (вто 
пая еерия).

Меняю квартиру (благоустроен
ная, две комнаты, в центре горо
да) в г. Рубцовске Алтайского 
края на равноценную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Рубцовсн, улица 
Дзержинского, 6, кв. 64, к Мер- 
жей.

Меняю благоустроенную одно
комнатную квартиру в центре го
рода Барнаула на равноценную в 
г. Томске (желательно в Киров
ском райо'не).

Обращаться: г. Томск, 24, про
спект имен! Ленина, 222, кв. 13, 
к Распоповой.

Меняю благоустроенную 2-ком- 
натную квартиру в г. Красноярске 
на квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Красноярск, про
спект «Красноярский рабочий», 51, 
кв. 23. к Волковой.

Томскому маслохолодильнику 
срочно требуются на постоянную 
работу: бухгалтер, весовщики, за
ведующий масляным складом и 
на временную работу—каменщики.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 88, телефон 
№ 51-12.

Меняю благоустроенную квар
тиру в г. Дружковке УССР на 
квартиру в г. Томске,

Обращайся: г. Томск 29, улица 
Никитина, 17, кв. 2, коми. 9, с 17 
до 20 час.

Поликлинике управления охра
ны общественного порядка при 
Томском облисполкоме требуются 
счетовод и лаборант.

Обращаться: г. Томск 4, про
спект имени Кировц, 1§. 2 —1

Подписывайтесь на газету 
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Последний срок 
под писки— 

25 но я б р я

Завод резиновой обуви и рези
нотехнических изделий пригла
шает на работу: главного эконо
мистя, химиков технологов, инже
нера по моделированию обуви, 
механиков-конструкторов, слеса
рей, рабочвх-строителей, рабочих 
в цехи (мужчин и женщин), уче- 
ниц-галошниц, пожарников.

Обращаться: г. Томск 28, пло
щадь имени В. И. Ленина, 9, от
дел кадров.

Электромеханическому технику
му срочно требуются: преподавате
ли математики и черчения, коче
гар.

Обращаться: г. Томск, 3, пере
улок Макушина, 8. 2 — 1

Оборина Нина Владимировна, про
живаю щ ая и  г. Томске, улица Мого- 
чинекая, 3, возбуждает дело о рас
торжении брака с  Обориным Влади
миром Алексеевичем, проживающим 
гам же.

Дело будет раеем атриваты я в н а
родном «удт Ленинского района 
г. Томека

Ш варцтух Клавдия Ивановна, про 
живающая. в я. ; Томске, улица Киев
ская, 74, возбуждает дело о раеторже 
нии брака е> Ш варцтухом Александ 
ром Вольфовичем, проживающим в 
г. Томске. Московский тракт, 51.

Дело будет рассматриваться в на
родном ауде Кировского района 
г. Томека.

Абдрахманов Хафиз Закирович, 
прошивающий в г. Томске, улица 
350-летия, 21, возбуждает дело о рае- 
торженви брака е Абдрахмановой Да 
финой Вале-вной, проживающей в 
г. Томске, поселок Спутник. .

Дело будет рассматриваться в н а 
родном еуде Кировского района 

г. Томске,

Коллективы физических фа
культетов Томского государст
венного университета и Сибир
ского физикотехнического ин 
статута выражают глубокое со
болезнование доценту Хмелев- 
цову Сергею Стефановичу по 
поводу смерти его отца

ХМЕЛЕВЦОВА 
Стефана Афанасьевича.

Детским яслям № 22 г. Том
ска требуются няни.

Обращаться: г. Томск, 34, ули
ца Красноармейская, 116.

РЕДАКЦИИ:!
г . т о м с к !  я п г  

п .л м .Д Е Н И К а .О Р

Телефоны. ответ. сенретаря — 
31-19, секретариата — 42-40. отде
лов: партийной  ж и зн и  —  52-23, идео
ло ги че ско го—47-45 и 42-46, пр ом ы ш 
ленности, строительства и транспо р
та — 37-75. сельскохозяйственного  
— 37-39, советского  строительства и 
быта — 37-77, писем и рабселько- 
ооасной се«и — 37-38 и 31-47, и н 
ф ормации — 51-61, бухгалтерии  и от
дела объявлений — 37-36, стеногра- 
ф гстн.т — 52-02.

г. Том ск 50, типограф ия N> 2 
«Красное знамя».

К302204 Заказ Mi 4971

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


